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Juegos de poder

El problema de los gobiernos
reformistas y corruptos

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• Yo era de los que desde hace muchísimo tiempo ansiaba un gobierno con una agenda modernizadora
capaz de aprobarla en el Congreso. Pues bien, he aquí que Peña Nieto, contra todo pronóstico, lo había logrado.

Lo reconocí y celebré. Pero también afirmé que ese proyecto peligraba precisamente por la preocupación
que tenía acerca de la corrupción.

Uno de los reclamos que a menudo recibimos los que critica
mos los errores del presente gobierno es que nunca hicimos lo
mismo con los gobiernos pasados. Los lectores de esta colum
na saben que eso es totalmente falso. Desde que yo comencé
a escribir en los medios de comunicación en 2001, he hecho
lo propio con las administraciones de Fox, Calderón. Peña y
ahora la de López Obrador.

Doy un ejemplo.
Cuando el presidente Peña Nieto estaba en los cuernos de
la luna por haber conseguido la aprobación de
múltiples reformas estructurales de gran calado,
gracias al Pacto por México, y antes que comen
zaran sus penurias con las crisis de Tlatlaya y la
Casa Blanca, varias veces escribí acerca de mi
optimismo al futuro por dichas reformas, que yo
ideológicamente apoyaba, pero también de mi
escepticismo por algunas preocupaciones que
tenía.

Una de esas inquietudes era la posible corrup
ción del gobierno priista que podría deslegitimar
las reformas que tanto me gustaban. Yo era de
los que desde hace muchísimo tiempo ansiaba
un gobierno con una agenda modernizadora ca
paz de aprobarla en el Congreso. Pues bien, he
aquí que Peña Nieto, contra todo pronóstico, lo
había logrado. Lo reconocí y celebré. Pero tam
bién afirmé que ese proyecto peligraba precisa
mente por la preocupación que tenía acerca de
la corrupción.

Mi preocupación no salió de la nada. Soy de
una generación que vivió su juventud marcada
por las crisis de los ochentas y noventas y nun
ca olvidaré la tragedia del sexenio de Carlos
Salinas.
A muchos nos animó un joven Presidente que prometió

llevar a México al primer mundo con una atractiva agenda
modernizadora. Sin embargo. Salinas acabó en el basurero de
la historia por los casos de corrupción que explotaron cuan
do dejó Los Pinos. Fue devastador para los que estábamos
a favor de las reformas. La apertura comercial, privatizacio
nes, desregulaciones, en fin, todas las reformas orientadas al
mercado quedaron deslegitimadas por la codicia de la familia
presidencial.

Temía que Peña acabara igual o peor: como un Presidente
que intentó reformar a México, pero acabó abominado por la

corrupción gubernamental.
Cuando comenzaron a salir los casos de corrupción durante

su sexenio, el Presidente y su equipo se quedaron pasmados.
No dieron respuestas contundentes, creíbles y apabullantes de
dos casos que estaban vinculados: la suspensión de la licita
ción del tren rápido MéxicoQuerétaro y la mansión que tenía
la primera dama, Angélica Rivera, en las Lomas, a nombre de
un constructor del Estado de México, contratista del gobierno
mexiquense cuando Peña había sido gobernador, y miembro

del consorcio ganador del proyecto del ferrocarril
cancelado.

Peña apostó por un ensordecedor silencio
mediático. Inexorablemente, el gobierno refor
mista comenzó a caer en picada. Cada día se pa
recía más al de Salinas.

El caso de la Casa Blanca y la extraña can
celación de la licitación ferroviaria los persiguió
el resto de sus días. Hoy sabemos, como se ru
moraba en aquel sexenio, que la corrupción en
realidad era una práctica generalizada. Miles de
millones de pesos desviados del erario. Enrique
cimientos inexplicables, súbitos y groseros. Un
pesado fardo de corrupción. Una sombra que
enterró la continuidad de la agenda reformista
tan anhelada por muchos.

La corrupción del sexenio de Peña le abrió las
puertas de Palacio Nacional a López Obrador.
Con la llegada del tabasqueño al poder, comenzó
el desmantelamiento del proyecto modernizador
que muchos, de buena fe, apoyamos.

Todo por la maldita codicia de los gobernan
tes reformistas de hincharse los bolsillos desde el

poder. Lo único que lograron fue darles la razón
a los enemigos de las reformas deslegitimándolas por sólo
beneficiar a ciertos funcionarios gubernamentales y sus ami
gos empresarios.

El presidente Peña no aprendió nada del pasado. Nunca
leyó la famosa frase de Karl Marx: "la historia se repite dos
veces, la primera como tragedia, la segunda como farsa". Hoy
el país entero está pagando con creces la farsa del gobierno
anterior con el desmantelamiento de reformas estructurales

que tenían un gran potencial para impulsar a la economía
nacional.

Twitten @leozuckermann
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Razones

Un "escenario catastrófico"

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

• Chapa llegó a usar como falsa Informante a una bruja, mientras la actual
administración utiliza a un delincuente confeso, como Emilio Lozoya, pero el espíritu
es el mismo. Distracción, ajustes de cuentas políticos y, si se puede, algo de justicia.

Para mi hermana Silvia, para que,
en su cumpleaños, París vuelva ser una fiesta.

Según dijo ayer el presidente López Obrador, lo importante
en el caso Lozoya es que comparezcan todos los involucrados
en la denuncia, que, aseguró, son más de 70, más allá de que
avance la judicialización de ese proceso. En la misma lógica,
dijo que lo importante es que se mantenga el debate sobre
la consulta respecto al juicio a los expresidentes y que la Su
prema Corte decida la viabilidad de la misma, una consulta, a
todas luces, viciada legalmente de origen.

Todo recuerda, cada vez más, al proceso que encabezó Pablo
Chapa Bezanilla en 1995. En un momento de grave crisis econó
mica (la peor que ha sufrido el país, con excepción
de la actual), con las repercusiones del levanta
miento zapatista, de los asesinatos de Colosio y de
Ruiz Massieu, con la ruptura del grupo hegemó
nico del salinismo, la investigación seguida por el
entonces fiscal, Chapa Bezanilla, decidía primero
quiénes debían ser los responsables de la crisis y
los asesinatos y después armaba las investigaciones
para tratar de confirmarlo. No es igual, Chapa llegó
a usar como falsa informante a una bruja, mientras
la actual administración utiliza a un delincuente
confeso, como Emilio Lozoya, pero el espíritu es
el mismo. Distracción, ajustes de cuentas políticos
y, si se puede, algo de justicia.

Todo esto ocurre mientras nos acercamos a

los 600 mil contagios de covid19 y hemos supe
rado ampliamente las 60 mil muertes, algo que
hace apenas dos meses se consideraba un "es
cenario catastrófico" para el país. El fracaso de
la estrategia LópezGatell ya ha sido señalado,
formas diplomáticas aparte, incluso por la Or
ganización Panamericana de la Salud. Tres da
tos, entre muchos otros, son clave para exhibir
el desastre: en el país se aplican 4.5 pruebas por cada millón
de habitantes, una de las tasas más bajas a nivel global. Los
siete estados que no se incorporaron al Insabi tienen mucho
mejores cifras de fallecidos sobre el número de contagiados
que los que están bajo cuidado del propio Insabi. Y mientras
en los grandes hospitales privados, como el ABC o Ángeles, la
cifra de defunciones con respecto a los pacientes intubados
es de poco menos de 7%, en los del IMSS es del 50 por ciento.
Sobran camas, sí, pero porque la gente muere en sus casas
porque no hay pruebas suficientes para que muchos lleguen
al hospital, sobre todo en el ámbito público.

Si ésta de por sí es una catástrofe social, otra mayor se cierne
sobre México: la crisis económica, que sigue profundizándose

sin que se adopte alguna medida de contingencia y cuando se
habla desde la propia mañanera de una recuperación a todas
luces inexistente.

Según el Inegi, la caída del PIB en el segundo trimestre de
este año fue la más alta de la historia: un 18.7 por ciento.

Para poner en su dimensión esta cifra y si consideramos
que por cada punto que cae el PIB se pierden unos 250 mil
empleos, tenemos que, sólo en el segundo trimestre del año
se han perdido unos 5 millones de empleos reales. Esta mis
ma semana, el presidente López Obrador, para ejemplificar
la recuperación económica, dijo que en agosto se llevaban
creados 66 mil empleos. A este ritmo, para recuperar los em
pleos perdidos en tres meses necesitaríamos poco más de 70

meses, o sea, todo un sexenio, pensando que no
aumentara la población económicamente activa.

Tampoco hay inversiones. Al contrario: las
empresas mexicanas han invertido este semestre
cinco mil millones de dólares, pero en el exterior,
un aumento del 316% respecto al año anterior.
¿Qué quiere decir?, que, ante la situación econó
mica y la falta de un programa de recuperación,
las inversiones de muchas empresas mexicanas
se están haciendo fuera del país, y esto es inde
pendiente del alto porcentaje de personas que
han pasado sus ahorros a dólares.

El proyecto económico de la administración
se apoya en el regreso de Pemex y la CFE como
monopolios estatales en la generación de energía
e hidrocarburos, desplazando energías limpias y
productores privados. Pero lo cierto es que las
pérdidas registradas por ambas empresas en lo
que va de este año son, sencillamente, inmane
jables. Petróleos Mexicanos registró una pérdida
neta de 44 mil 300 millones de pesos en el se
gundo trimestre de 2020. Sin embargo, la pérdida
acumulada en los primeros seis meses de 2020

es histórica, al ubicarse en más de 606 mil millones de pesos.
La producción de la petrolera estatal ha sido, en julio, la más
baja de los últimos 40 años.

Mientras tanto, la Comisión Federal de Electricidad, en el
primer semestre del año, registró pérdidas por más de 95 mil
millones de pesos, un 9 mil por ciento más que en 2019, pero,
además, firmó una renovación del contrato colectivo de tra
bajo con su sindicato, el SUTERM, donde reduce el tiempo
laboral y la edad de retiro a un costo para la empresa de 161
mil millones de pesos.

Es hora de dejar el show y aplicar un verdadero programa de
recuperación económica, sanitaria y de seguridad, basado en una
política de concertación y unidad. Lo demás es descabellado.
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A Diario de Debates
Rubén Rocha Moya
Senador de la República

Derecha furiosa

Ante el discurso iracundo y actitudes políticas
furiosas de la derecha mexicana, representa
da por grupos marginales de la ultraderecha,
algunos articulistas y opinólogos, también
ciertos líderes de gremios empresariales,
así como por los partidos que los encarna
ron en el poder durante muchos años, uno
se pregunta:

¿Cuál es la razón —si es que la hay—, causa
o motivo de su desmedido frenesí contra todo
lo que haga o deje de hacer el actual gobierno
federal?

La respuesta es llana: porque fueron des
plazados —¡y de qué manera! — del poder. Un
poder de privilegios y componendas al servi
cio de unos cuantos; pero, más que eso, por
que el nuevo gobierno marcha con audacia
hacia la supresión del caduco sistema político,
social y económico que todos ellos creyeron
perpetuo. No será fácil, pero es posible.

Pero veamos, por cuestión de espacio, tan
sólo tres hechos o acciones que más exaspe
ración les han provocado.

Uno. Por supuesto que la tsunámica de
rrota electoral se lleva las palmas. Ni por aso
mo pensaron que su bipartidismo resultaría
tan descalabrado.

Aunque admitamos que la intuyeron. Para
ese "remoto escenario", seguramente pensa
ron, aplicarían la fórmula de 2006: reducir,
tramposamente, las posibles diferencias con
el famoso "0,62%", desde luego que a su favor.
De tal manera que, el "haiga sido, como haiga
sido" sellaría, según ellos —nuevamente—, el
triunfo para cualquiera de sus dos candidatos.
No quisieron o no pudieron ver, porque Dios
ciega a los que quiere perder. Y una avalancha
de más de treinta millones de votos se les vino

encima y los sepultó con todo y su historial
fraudulento.

Dos  La cancelación del proyecto deno
minado Nuevo Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, en Texcoco, cuyas irre
gularidades encontradas hablan de actos de
corrupción, daño patrimonial, así como de
terioro al ambiente natural, urbano y social
de impredecibles consecuencias, razones más
que suficientes por las que nunca debió apro
barse y mucho menos iniciarse (justamente,
las imágenes oceánicas que hoy se observan

en el polígono de lo que pudo haber sido y no
fue confirman el aserto de su cancelación).

Esa fue la primera gran batalla que la de
recha enderezó contra el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Desataron la más
rabiosa y embustera campaña de presión a
la que Presidente alguno se haya enfrentado.
Siempre apostaron a que lo someterían. Todo
les fue inútil. La lucha contra la corrupción e
impunidad, prometida al pueblo de México,
se había iniciado y no la detendrían las ira
cundas voces que tanto daño han causado al
patrimonio nacional.

Tres  La conducción que el gobierno fede
ral ha dado a la pandemia de covid19 la vie
ron, criminalmente, como una oportunidad
para ajustarle cuentas al Presidente. Es aquí
donde se desplegaron, desde el inicio mismo
de esta calamidad, con la mayor y permanen
te campaña mediática reprobatoria, hasta el
día de hoy, a todas y cada una de las medidas
económicas y sanitarias.

Descalificaron airadamente, por ejemplo,
el hecho de ponerle un hasta aquí a las em
presas farmacéuticas, las cuales, demostrada
mente, estaban convertidas en nichos de robo
al erario, gracias al contubernio con los go
biernos anteriores. Además, intentan sembrar
la zozobra entre la población con diversos
embustes: que lo imperativo de las pruebas
masivas, que el desabasto de medicamen
tos, que la falta de camas y ventiladores, que
los decesos, todos, culpa del gobierno, que la
descalificación de la información oficial y su
vocero principal, y un largo etcétera. Sólo en
gaño y marrullería opositora.

En la emergencia económica se ofusca
ron porque el Ejecutivo se negó, sistemática
mente, a endeudar al país para proteger a las
grandes empresas, tal cual ellos lo practica
ron durante los cuarenta años de gobiernos
neoliberales. En cambio, el Presidente apoyó
y apoya a los por siempre abandonados: a los
pobres y a las micro y pequeñas empresas.

Lo ideal sería que la derecha de este país
adoptara, como la mayoría de las derechas eu
ropeas, una actitud más humana y responsable
frente a la crisis sanitaria y económica. Lamen
tablemente no lo han hecho, reitero: "porque el
nuevo gobierno marcha con audacia hacia la
supresión del caduco sistema político, social y
económico que todos ellos creyeron perpetuo".
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IClub del optimismo. Alejandro Díaz de León, gober
nador del Banco de México, aseveró que es apresurado

estimar cuándo volverá la economía mexicana a los niveles
previos a la pandemia, luego del desplome del segundo tri
mestre del año. El P1B cayó 17.1% entre abril y junio, su peor
contracción histórica, de acuerdo con datos dellnegi. Duran
te la presentación del informe trimestral, Díaz de León expli
có que, debido a la incertidumbre sobre los efectos del brote,
los pronósticos del banco central para el cierre de 2020 y
2021 no se basan en un escenario único, sino en tres alterna
tivos: en "V", en "V profunda" y en "U". "No identificamos una
probabilidad marcadamente superior de un escenario sobre
otro", dijo el jefe de Banxico, Sea lo que esto signifique, la res
ponsabilidad es de topos. ¡A remontar la economía!

2 Caso perdido. Las acusaciones contra asarió Robles,
•por el desvío de 5 mil 73 millones 358 mil 8§ip5 pe

sos, ocurrido cuando fue titular de la Seccetarfaili^^
rrollo Agrario, Territorial y Urbano, serán sustentadas por
56 testigos (servidores y exservidores públicos) que pre
sentará la Fiscalía General de la República. Solicitaron una
pena de 21 años de prisión en contra de la exfuncionaria y
una multa de 3 millones 561 mil 300 pesos. Pero para que
no sienta que hay algo personal en la investigación, el juez
federal Felipe de Jesús Delgadillo Padierna ordenó a las
autoridades del penal de Santa Martha Acatitla practicar
le estudios médicos, para descartar que tenga covid19. Y
pensar que en algún momento doña Rosario era parte de
esa izquierda que hoy simplemente no la quiere.
3 Nuevos tiempos. El secretario de la Defensa Nacio

nal, Cresencio Sandoval, afirmó que entre 22 y 24
elementos de la base Laguito 2 en Nuevo Laredo son inves
tigados por la muerte de 12 civiles el pasado 3 de julio. "Per
sonal de la Policía Ministerial Militar se encuentra en Nuevo
Laredo, Tamaulipas, para investigar el asesinato de un ci
vil a manos de militares", sostuvo. Además, informó que las

pesquisas van a estar centradas en lo que se observa en la
grabación y donde la milicia hará del conocimiento cuáles
fueron los resultados de las Investigaciones y si en determi
nado momento tienen que derivarlo a la parte civil, es decir
con la Fiscalía General de la República. Juicio civil a milita
res, lo nunca visto. Esto es cambiar. Lo demás, demagogia.

Infierno laboral. Blanca Alicia Mendoza Vera, titular
I de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente,

tiene mucho que explicar. La Profepa se encuentra inmer
sa en una crisis interna debido a los pobres resultados en las
labores de inspección y vigilancia por falta de presupuesto,
a la que se suman denuncias del personal por acoso y hosti
gamiento laboral en contra de la mismísima Mendoza Vera
Las quejas fueron enviadas por un grupo de 127 trabajado
res de confianza al correo electrónico de la Secretaría de la
Función Pública y de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, en los que advierten que se encuentran fastidia
dos y estresados por las actitudes déspotas y arrogantes de
la procuradora. No es menor el asunto. Aseguran que la pro
curadora daña sicológicamente a los trabajadores. ¿El fra
caso y el hostigamiento venían incluidos en la 4T?

Ciudad de primera. La jefa de Gobierno, Claudia
»3«Sheinbaum, aseveró que el eje de su proyecto de go
bierno es hacer de la capital una ciudad de derechos donde
no existan las desigualdades y se provea de oportunida
des de desarrollo a todos los habitantes. Al participar en
el informe anual 2019 de la presidenta de la Comisión de
Derechos Humanos de la capital, Nashieli Ramírez, la
funcionarla sostuvo que, a diario, trabajan para garantizar
educación, salud, vivienda y alimentación. "Siempre pen
samos que el cambio verdadero comenzaba por cambiar
la forma tradicional de intervenir en los asuntos públicos,
y la política es un asunto de todas y de todos. Por ello, con
cebimos la política como una vocación de servicio, como
una forma de servir y no de servirse". Algo que entidades
como Guanajuato ni en sueños...
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Es falso que un presidente lo sepa todo. López Obrador
es el ejemplo vivo de lo anterior. Sus afirmaciones en las
mañaneras a menudo son erróneas, incomprobables. El
Presidente acusa con ligereza, desacredita sin rubor. Eso
se llama el veneno de la demagogia.

Ayer afirmó que Altos Hornos de México (AHMSA) se
comprometió a regresar el "sobreprecio" de 200 millones
de pesos que Pemex, supuestamente, les pagó por la com
pra de la planta chatarra Agronitrogenados.

El Presidente precisó que hay nuevos accionistas en la
compañía que están en disposición de hacerlo.

AHMSA lo desmintió. Mandó un comunicado a la bolsa
en el que asegura que no tiene nuevos accionistas y dice
que "no tiene base legal" la demanda de que devuelva el
"supuesto" sobreprecio.

Va otra vez la pregunta: ¿Quién le mal informa al Presi
dente y lo expone de esa manera?

* Ya que estamos. Salió el AMLOmetro de Enkoll, em
presa que encabeza Heidi Osuna, a días de que el Presi
dente presente su Segundo Informe.

Sigue alta la aprobación (58 por ciento), pero se cae 15
puntos con relación a los números que traía antes del Pri
mer Informe en 2019 (73 por ciento).
Si lo comparamos con Peña Nieto (6) y Felipe

Calderón (9) es el Presidente que más ha bajado de cara
a su Segundo Informe.

Encontramos otro dato interesante. Sólo 44 por ciento
aprueba sus decisiones y medidas frente a la pandemia. Un

52 por ciento lo desaprueba.52 po:

© * "¡Ah, cabrón!" fue la reacción del diputado del PRI,
Héctor Yunes, cuando le preguntamos sobre las declara
ciones que Gerardo Fernández Noroña le hizo a Ivonne
Melgar en Excélsior.
Y es que Noroña, polémico diputado del PT, aseguró a

nuestra compañera que su grupo ya cuenta con los dipu
tados que requiere para ser tercera fuerza en San Lázaro,
y ocupar la Presidencia de la Mesa Directiva en el 3er. año
de la Legislatura.

No dio a conocer los nombres de los legisladores que le
serán prestados al PT, ni de qué grupo provienen.

Enseguida pasó a autopromocionarse: "El país ha avanza
do en la politización y esto hace posible que una persona con
mi perfil pueda llegar a la presidencia de la Mesa Directiva".

Ya encarrerado, anatemizó al partido que, por ley, debe
ocupar esa presidencia en el tercer año de la Legislatura.

"Sería suicida que el PRI lidere San Lázaro", dijo.

* Gerardo es un buen amigo, pero no comparto
sus métodos, ni su postura. En ésta no voy con él. Crear
mayorías artificiales para escalar cargos no es "avanzar
políticamente".

Nos preguntamos de dónde va a sacar la mayoría califi
cada (dos tercios de la Asamblea) que requiere. Suponiendo
que participaran los 500 diputados, necesita el voto de 334.

Entre el PRI, 46; el PAN, 78; MC, 27, y el PRD, 12, suman
163. El PES, 25, ha dicho que no le dará sus votos al PT,
porque se les ha robado a sus diputados a cambio de po
siciones y dinero.
Y sin este apoyo, no hay mayoría calificada para

Gerardo. Por eso negociaba ayer el apoyo del PES a cam
bio de candidaturas de reelección en la Coalición Juntos
Haremos Historia. Suponemos que los votos que, supues

tamente, ya tiene son del PVEM (13).

* La posición oficial del PAN sobre la Mesa Directiva
nos la dio el diputado Marco Adame, vicepresidente de ésta:

Apoyamos el acuerdo inicial que permitió la instalación
de la Cámara. El PRI debe presidir. Cualquier otra posibili
dad es inaceptable. Sería lamentable que el PT violente el
acuerdo con una mayoría artificial".

Pero más que un acuerdo es lo que dice la ley. La Mesa
Directiva le toca al PRI por ser 3ra. fuerza en San Lázaro.

9 * Vamos a ver de qué está hecho Mario Delgado,
coordinador de Morena (251 diputados).

¿Respetará el acuerdo y la ley?
Él quiere ser presidente de Morena. Está la posibilidad

de negociar con los duros de su grupo, que tampoco quie
ren al PRI en la Mesa Directiva, o respetar la ley.
El año pasado ocurrió lo mismo. En ese entonces era

el turno del PAN. Los ambiciosos de siempre armaron al
boroto. Alegaban que esa ley fue hecha para una realidad
que ya no existe.
Recuperamos una entrevista que hace un año le hizo

LópezDóriga. Mario dijo entonces:
"Nos comprometimos a regenerar la vida püblica del

país, a ser diferentes. No podemos llegar ahora como los
anteriores que modificaban la ley para beneficiarse".

¿Eso no vale un año después? Veremos.
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Consulta en marcha

Aunque aún queda un largo
camino para que se materialice,
la famosa "consulta" para llevar a
juicio a los expresidentes va en
serio, y no parece que haya sido
una declaración a la ligera de
López Obrador. Después de que
el coordinador de la bancada de

Morena en la Cámara de Diputa
dos, Mario Delgado, afirmara que
impulsará la consulta, su homólo
go en el Senado, Ricardo Monreal,
adelantó ayer que la consulta ciu
dadana será uno de los temas que
presentará el grupo parlamentario

en su plenaria del próximo do
mingo. Hay un proceso legal muy
claro para que la solicitud se haga
desde las Cámaras, por lo que esa
podría ser una vía, ya otro tema
será el uso políticoelectoral que
se quiera hacer de ello. Atentos.

Momento incómodo

Como prácticamente todos
los gobernadores cuando el
presidente López Obrador visita
sus estados, el mandatario de

Durango, José Rosas Aispuro,
también solicitó al tabasqueño
más apoyo para su entidad,
durante su visita a la región de

La Laguna, pero probablemente
después se arrepintió de ha
berlo ventilado públicamente.
López Obrador aseguró que no
se está dejando a ningún estado
sin apoyo, y fue más allá, pues
recordó que ahora, durante su
gobierno, los apoyosestán lle
gando directamente a la gente,
porque antes "los de arriba" se
lo robaban. ¿Qué mensaje habrá
querido enviarle el presidente
al gobernador al duranguense
Rosas Aispuro? Buena pregunta

Descuidos en Contialoría

Al personal de la Contraloria Ge

neral y de la Agencia Digital de
Innovación Pública de la Ciudad

de México les está fallando la

tecnología, pues recientemente
han tenido algunos errores en
la captura de las declaraciones
patrimoniales de funcionarios
relevantes y de interés público
como el caso de algunos alcal
des. Layda Sansores de Alvaro
Obregón y Octavio Rivero de
Milpa Alta fueron algunos de
los afectados, pues a pesar de
haber presentado sus declara
ciones desde mayo, no apare
cían en sistema o aparecían en
un apartado incorrecto.
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Lozoya vs Lozoya
• A qué Emilio Lozoya se

¿puede creer? ¿El que hoy
pelea por su libertad y su

dinero, es el mismo que peleaba
por no ir a la cárcel y su dinero?
¿El Lozoya en manos del go
bierno es igual al que luchaba
contra el gobierno? La dicotomía
del exdirector de Pemex se puede
ilustrar en la forma cómo desde
2017 se ha ido defendiendo con
maromas milagrosas de las acu
saciones de corrupción y aceptar
sobornos de Odebrecht. ¿A cuál
Lozoya tiene en sus manos el
fiscal Alejandro Gertz Mañero?
Cuidado. Este personaje deses
perado y sin escrúpulos que le
puede dictar hoy qué decir, ma
ñana lo puede traicionar.
Para entender la dinámica del

testigo colaborador, hay que
confrontar a Emilio Lozoya con
Emilio Lozoya. Como botones de
muestra:

1. El 16 de diciembre de 2016,
en busca de una colaboración

premiada, que aquí es análogo
a ser testigo colaborador, Luis
Alberto de Meneses Wyell se
presentó voluntariamente en la
sede de la Fiscalía brasileña en
Sao Paulo a declarar sobre los so
bornos de Odebrecht, el conglo
merado del cual él había sido su
director en México.

En su declaración de 50 pági
nas reveló que el único mexicano
al que le pagó sobornos por 10
millones y medio de dólares
fue a Emilio Lozoya. Lozoya res
pondió en ese momento: "Niego
categóricamente la información
que hace referencia a supuestos

Para saber ante

qué Lozoya está la
FGR es necesario

confrontarlo con el
mismo Lozoya

Desde 2017 se

ha defendido, al
ser acusado de
corrupción, con
maromas milagrosas

actos de solicitud y/o recepción
de sobornos directa o indirecta

mente por mi parte a la em
presa... (Es) información falsa,
dolosa e inexistente de principio
a fin".

Hoy, es todo lo contrario. En su
denuncia ante la Fiscalía General
admitió se quedó con un millón
y medio de dólares que dice que
aportó Odebrecht para la cam
paña presidencial de Enrique
Peña Nieto, y habla de sobor
nos para otros políticos, donde
él sólo fue el gestor. Al solicitar
el criterio de oportunidad, sin
embargo, Lozoya admite que co
metió el delito y recibió dinero de
los brasileños. De ahí el señala
miento de que es un delincuente
confeso.
2. Los 10 y medio millones

de dólares fueron señalados en

el esquema de corrupción de
Odebrecht en 12 países, a finales
de 2016, por el Departamento de
Justicia de Estados Unidos, y se
imputó a un alto funcionario de
Pemex, que no identificaron por
nombre. De Meneses Wyell iden
tificó a Lozoya en 2017, y dijo en
su declaración que le había dado
primero 4 millones por asesorías
y enlaces con gobiernos estatales
y empresas, y 6 millones más por
lo que, como director de Pemex,
podría ayudarlo.
Lozoya dijo en su denuncia

que esos seis millones no eran
para él, sino que Odebrecht se
los había enviado a Fabiola Tapia
Vargas, hermana de Juan Carlos
Tapia, propietario de Construc
ciones Tapia, socio de Braskem,
filial de la empresa brasileña que
se asoció con la mexicana Idesa

propiedad de la familia política
del ex secretario de Comunica
ciones Javier Jiménez Espriú,
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para entregarlo a la campaña de
Peña Nieto.
Hace dos años, su defensa llevó

al empresario alemán Artur Ger
hard Henze, a testificar ante la
Procuraduría General de la Re

pública dentro de la indagatoria
sobre la corrupción de Odebre
cht, que esos seis millones que
decía De Meneses Wyell eran
para Lozoya, en realidad había
sido producto de la compra de
una tecnología para asfaltar, por
la que la señora Tapia Vargas le
había pagado seis millones de
dólares. Con esa declaración, la
defensa de Lozoya quería que
hubiera un sobreseimiento de la
acusación, tratando de demos
trar que esa suma no era pro
ducto del soborno del que lo
acusaban.

Lozoya señaló que Tapia Var
gas "era soda" de Odebrecht. No
aporta mayor información, pero
en el testimonio de Henze hay
evidencia en donde pudo fincar
esa afirmación. Meses antes de
asociarse con él, como una de las
garantías que ofreció Tapia Var
gas, fue su parte accionaria en
la firma Latín America Asia Hol
ding, adquirida poco antes. Esa
empresa offshore fue fundada
y era propiedad de la madre, la
hermana y la esposa de Lozoya,
a cuya cuenta llegaron los pagos
ilegales que dijo De Meneses
Wyell le dio Odebrecht.
Tapia Vargas no puede explicar

todos los papeles que le ha hecho
jugar Lozoya en los últimos años,
porque murió el 4 de octubre de
2014.

3. Lozoya denunció que
Odebrecht no sólo tuvo contratos
y beneficios por parte del Estado
Mexicano, sino que "participó
activamente junto con otras

grandes empresas influenciando
la política energética del país
mediante la reforma energética".
En su declaración, De Meneses
Wyell dijo que le dieron cuatro
millones de dólares de soborno

por haberlos relacionado con los
gobiernos Hidalgo, Veracruz y el
estado de México, para que hicie
ran negocios. Sobre la influencia
en la política energética, Lozoya
autorizó la modificación del con
trato de suministro de etano para
Braskem Idesa en el Proyecto
Etileno XXI, que le otorgó venta
jas sobre Pemex, que hoy llama
el presidente Andrés Manuel
López Obrador como "leonino",
y que tratará este espacio más
adelante.

4. Según Lozoya, de los seis
millones que dio Odebrecht en
2012, cuatro serían para "posi
cionar" al PRI y los dos restantes
para la campaña. De Meneses
Wyell sostuvo que de los seis mi
llones, dos se acordaron en 2013
para ganar sus favores en futuros
contratos.

5. Lozoya denunció que el
secretario de Hacienda, Luis
Videgaray, "era insistente" en
gestionar la entrega de recursos
de Odebrecht vía Tapia Vargas, y
mostró una tabla con siete pagos
en 2012 por 3.1 millones de dóla
res. Pese a la relacióngestión de
Lozoya con ella, nunca lo visitó
en la Torre Ejecutiva de Pemex.
De Meneses Wyell, en cambio,
visitó sus oficinas 152 veces entre
diciembre de 2012 y septiembre
de 2017, de las cuales, 22 fueron
con sus colaboradores más cerca

nos, que le llevaban asuntos ins
titucionales y personales.
La variable más interesante

del juicio, es cómo Lozoya se de
fiende sí mismo.
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Todavía no termina la
primera semana y adap
tarse no es sencillo. Hay

multitud de historias sobre lo
complejo que ha sido para las
familias organizarse para una
rutina que no lo es, porque es
inédita.
Multitud de preguntas: ¿los

libros de texto ya los dieron en
la escuela, es en horarios fijos,
puede pasar cualquier miembro
de la familia por ellos? ¿Cómo se
sintoniza el canal digital? ¿Ese
programa no lo vimos ya? Ah, es
que son tres semanas de repaso
(y sí, hasta el lunes 14 de sep
tiembre la programación corres
ponderá ya plenamente al plan
de estudios del nuevo grado que
se cursa). ¿Cómo que la clase de
primero de secundaria comienza
a las 4 de la tarde? ¿Y no hay otro
horario? ¿Que qué? ¿La segunda
emisión inicia a las 21:30 y acaba
a la medianoche? ¿Pues qué es
tán pensando?
Comenzamos el ciclo esco

lar en una condición inédita:
las aulas físicas están cerradas,
todas. La decisión es responsa
ble y obligada. Estamos en una
situación de emergencia sani
taria, y también de emergen
cia educativa. Imaginemos un

desbordamiento, una de esas
inundaciones tipo Tabasco o
Nueva Orleans; así estamos,
cada familia encaramada con

sus niños en el techo de la casa,
sin poderse mover hasta que esto
sea menos peligroso y no que
se "normalice", que el concepto,
al menos por ahora, ya perdió
su referente. Hay lo que hay, y
es poco. Hay que mantenerse
vivos y alertas, pero apenas cae
algo desde arriba. Y, con buena
suerte, las y los docentes, como
el buen vecino, pasarán con su
canoa cerca, para ver si nos pue
den apoyar en algo, mantener el
ánimo, compartir algo más rico.
No estoy minimizando, y na

die debiera, el esfuerzo titánico
de poner a disposición materia
les: para levantar Aprende en
Casa II, se trabaja día y noche
en Desarrollo Curricular y en
Televisión Educativa, con un
pedido que implica empaquetar
4 mil cápsulas de TV y hacerlas
compatibles y ligadas a la colec
ción de libros de texto, en este
año poco más de 160 millones
de ejemplares. En otra ocasión
retomaré el papel del libro de
texto: pocas piezas pedagógicas
en este planeta son tan hermo
sas y logradas, y con todo son un
recurso que no puede sustituir la
experiencia presencial y grupal
del salón, táctil, dinámica e in
teractiva. Si hubiese una versión
en realidad virtual, aun así no
dejaría de ser filtro y distancia:
como si un programa de co

cina y de gourmet sirviera para
saciarse.

Es regla de vida, es regla de
la realidad: aprendemos jun
tos, aprendemos de otros y con
otros. Sólo en un sentido muy
técnico y acotado se puede ser
"autodidactas". El autoaprendi
zaje, o mejor dicho, el aprendi
zaje a distancia programado, es
introducción, anticipo o resu
men del aprendizaje cabal, el
que es un derecho humano, el
que está en la Constitución y las
convenciones internacionales de
derechos humanos. La situación
de resguardo obliga a desarro
llar y aquí la oportunidad au
tocuidado, automotivación y
autoeficacia como nunca antes
el sistema educativo mexicano
lo había propuesto (o sólo en las
mejores versiones de telesecun
daria y telebachillerato), pero
eso no significa que se logren
aprendizajes equivalentes, o que
no se esté produciendo rezago o
acelerando las brechas.
Niñas y niños en México están

a una dieta escueta: la mínima
activación física que permiten
los espacios hogareños; una hora
para preescolar, dos horas para
primaria, tres para secundaria,
de transmisión televisiva; los li
bros de texto, dos o tres hojas por
día. Pero además, el reto para las
familias es resolver también el
teletrabajo, o el trabajo a secas:
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cualquiera que se dé una pasa
dita por los mercados abiertos,
por las pequeñas fondas, sastre
rías, panaderías y hasta salones
de belleza, se puede topar con
el arreglo precario de la tele co
nectada y niños encaramados
en banquitos, en cajas, sobre el
mostrador, con mochilas en el

piso, en los ganchos, y como se
pueda aislándose, o incursio
nando, en ese otro espacio que
no es escuela. Estamos todos

aquí.
Las familias y otros adultos,

del lado de la recepción, la van
equilibrando como pueden: la
dupla de profe y conductor/a
terminan y se despiden del pro
grama de hoy, pero nuestro niño
se queda, y su hermanita tam

bién; la amplitud de horarios de
transmisión casi evita los empal
mes, pero no resuelve la necesi
dad de atenderlos sin parar, al
que está viendo y al que no, al
que "ya acabó" y quiere otro reto,
y al que no acaba y remolonea
porque se aburrió y se distrae.
Urge una comunicación más

intensa de todas las ayudas y
alternativas locales; las familias
deben saber que se habilitaron
números nacionales de aseso

ría para dudas, 160 líneas del
"Centro de Apoyo Pedagógico a
Distancia", 55 3601 8720 para
preescolar, 55 4172 0413 para
primaria, 55 3601 7123. Este
centro y sobre todo los maes
tros titulares, que mantienen
el contacto por llamadas, SMS,
WhatsApp y si se puede por pla

taformas, deben fungir como
el centro de control espacial de
Houston, y dar orientaciones
a la capsulita, el Apolo 13 que
es cada hogar, para que con los
recursos que en su entorno estre
cho cuentan, hallen el camino de
regreso al aprendizaje.
Además de temple y valor, de

resiliencia y disciplina, de tena
cidad y sentido de propósito, hay
que desarrollar la solidaridad.
Estamos todos aquí. Vámonos
ayudando a solucionar dudas, a
compartir cargas, a prestar inter
net, a cuidar a los hijos de fami
liares y amigos, a tender, densa e
intensa, la red de relación entre
las familias y los maestros titula
res, los de la propia escuela. Más
que nunca, nos necesitamos.
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Üt Sacapuntas
Con las horas contadas
Todo indica que este viernes 12 gobernadores saldrán
de la Conago, lo que representa el tiro de gracia al
organismo que agrupa a los mandatarios estatales del
país. Todavía ayer, el coahuilense Miguel Riquelme
dijo ante el presidente López Obrador que sí se analiza
esa medida, toda vez que la instancia dejó de ser un eje
de consenso para dialogar con el Ejecutivo Federal.

Transparencia, por delante
Inova la bancada de Morena en el Senado con su

método para elegir al presidente de la Mesa Directiva.
El próximo lunes, los legisladores comandados por
Ricardo Monreal tendrán tres horas para emitir su
voto en urna transparente y ante notario, además de
que se podrá seguir el proceso en tiempo real, vía
internet. Los cuatro aspirantes ya lo avalaron.

El PRI, de mal en peor
Con los pelos de punta están las priistas de la ciudad,
porque su dirigente, Alejandro Moreno, acordó con
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre que Sandra Vaca
sea la dirigente de las mujeres del tricolor en la capital.
Se trata de la persona señalada como reclutadora de
edecanes en la gestión de Gutiérrez al frente del PRI
DF. Laura Arellano, actual titular, ya hizo maletas.

Sandra
Vaca
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Torre... de corrupción
Removió el lodazal la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en el caso de la Torre Anzaldo, que se
edificaba en Alvaro Obregón. Junto con Mariana Boy,
titular de la PAOT, encontró ahí tales irregularidades
que ya la califica como un "símbolo de la corrupción de
la administración pasada", por lo que inició acciones
legales y penales. También busca su demolición.

Más leña al Juego
Nos adelantan que el asunto de Agronitrogenados
volverá a ser tema en las conferencias mañaneras del

presidente López Obrador. Y es que Altos Hornos de
México niega que haya ofrecido devolver 200 millones
de dólares por la venta de esa planta a Pemex, durante
la gestión de Emilio Lozoya, como había asegurado el
mandatario en julio pasado. Hay pleito para rato.
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La campaña, desde la casa presidencial
Por lo visto, también en

Estados Unidos la ley sólo
aplica para los adversarios

del presidente.
Nunca se había visto que el

centro de la Convención de un

partido político tuviera como es
cenario la Casa Blanca.

A los populistas les gusta rom
per las reglas, lo sabemos. Así
sacan ventajas indebidas.
Pero hacerlo desde el go

bierno y presuntamente violar
la ley para obtener dividendos
electorales es algo inédito en la
democracia estadounidense.

El lanzamiento de la campaña
de reelección del presidente Do
nald Trump se hizo en la Casa
Blanca. Jamás se había visto.
Y el secretario de Estado, Mike

Pompeo, violó la ley al hacer
propaganda electoral en el des
empeño de su cargo público.
Qué cosas estamos viendo. Va

mos a esperar para saber en qué
termina todo esto, pero no se
augura nada bueno. Civilizado y
pacífico, quiero decir.
En un par de días de Conven

ción republicana el presidente
dejó en claro que la ley no fue
hecha para él ni para los suyos. Y
háganle como quieran.
La primera dama, Melania

Trump, utilizó el Jardín de las
Rosas de la Casa Blanca para
hacer el discurso de cierre de la
Convención Republicana del
martes, en el que pidió el voto
para su marido.

Ahí llegaron unos cien asis
tentes a un mitin partidista en
tiempos electorales. Y sin cubre
bocas, en momentos de Covid
con 175 mil muertos, tal vez
para mandar el mensaje de que
la pandemia ya fue domada.
¿Mitin de campaña en la Casa

Blanca? Sí. ¿Abuso de poder? Sí.
Como parte de la Convención,

el presidente Trump realizó una

ceremonia de naturalización de
cinco inmigrantes en el Salón
Oval.
No fue el video de un evento

notable de su administración
que ilustre una parte positiva de
su gobierno, sino un montaje
realizado el mismo día para que
sirviera de propaganda electoral
en el mitin de la noche.

El presidente no encabeza
ceremonias de naturalización,
que es tarea del Departamento
de Inmigración. Y menos en la
Casa Blanca. Fue un evento de
campaña, el segundo que ocupó
más tiempo el martes de la Con
vención, luego del discurso de
la primera dama, también en el
recinto oficial de los presidentes
de Estados Unidos.
Tal vez se violaron los códigos

de la ética política, pero no la ley,
dirán algunos. Puede ser.
Donde parece no haber duda

de que se rompió la legalidad de
la contienda fue con el spot de
campaña transmitido por el se
cretario de Estado Mike Pompeo
desde una colina en Jerusalén,
donde se encuentra en misión
oficial.

Los funcionarios del Depar
tamento de Estado tienen ex

presamente prohibido hacer
propaganda partidista y partici
par en disputas electorales.
El jefe de gabinete del presi

dente Trump, Mark Meadows,
respondió al señalamiento de
que Pompeo había violado la Ley
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Hatch, con un elocuente desdén:
"¿A quién le importa esa ley?"
Adam B. Schiff, presidente del

comité de inteligencia de la Cá
mara de Representantes citado
ayer por Jennifer Rubin en The
Washington Post, reaccionó de
inmediato: "Trump cree que está
encima de la ley. Meadows dice
que a nadie le importa. Están
equivocados. Esta ley existe por
que los dólares de los impuestos
no deben subsidiar la campaña
de reelección del presidente. Y a
los estadounidenses les importa
el Estado de derecho, incluso si
no significa nada para Trump".
Genio y figura, el presidente

logró polarizar como nadie (en
su país) a la población. Dos ban
dos que se detestan cada día
más. Esa polarización la llevó a
la campaña electoral.
Atrincherados en la Casa

Blanca están él y su círculo ín
timo, esencialmente miembros
de su familia. Fueron los que ha
blaron en la Convención, donde
es importante apuntar quiénes
no acudieron al llamado del
candidato.

El único ex presidente republi
cano vivo, George W. Bush, no
asistió a dar su apoyo a Trump.
Es vox populi que lo aborrece.
Biden, en cambio, tuvo a los

tres ex presidentes demócra
tas a su lado: Cárter, Clinton y
Obama.

Senadores republicanos em
blemáticos de ese partido, y aún

poderosos, como Mitt Romney
ex candidato presidencial, no
estuvieron. Romney votó en el
Senado por juzgar a Trump por
el Rusiagate.
Tampoco asistió Marco Ru

bio, el senador (Florida) más in
fluyente en política exterior. No
fue ninguno de los senadores
que se postulan a la reelección
en estados indecisos (Colorado,
Arizona, Carolina del Norte,
Georgia y Maine).
En la Convención el presi

dente estuvo acompañado,
mayoritariamente, por los expo
nentes radicales de su iracunda
ideología. El matrimonio Me
Closkey, de Saint Louis, Mis
souri, por ejemplo.
Le sugiero que se tome cinco

minutos y los busque en Goo
gle. La foto es genial. Toda una
metáfora.
Saltaron a la fama cuando

aparecieron descalzos en la calle,
ella con una pistola y él con un ri
fle de asalto AR15, apuntando a
los integrantes de una marcha de
Black Lives Matter que pasaban
tranquilamente frente a su casa.
Trump los catapultó de nueva

cuenta a las portadas de los
periódicos, con su mensaje en
el horario prime time de la Con
vención: "No importa dónde vi
vas, tu familia no estará segura
en manos de los demócratas
radicales".

De ese tamaño es la polari
zación alcanzada en Estados
Unidos.
Obra, pues, de un presidente

populista que usa la casa presi
dencial para hacer campaña en
provecho suyo y de su partido.
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CONFIDENCIAL

Las contradicciones de la 4T
Las "contradicciones" de la 4T, de las que habló el titular de Semar
nat, Víctor Manuel Toledo, en un audio filtrado hace unos días,
quedaron confirmadas ayer en el evento en la Comarca Lagunera
al que no fue invitado el secretario ambientalista. El que tomó su
lugar en el templete junto a López Obrador fue nada menos que
el jefe de la Oficina de la Presidencia y aludido en aquel audioes
cándalo, Alfonso Romo. Tan repentina fue la decisión, que en
el intercambio de sillas, se les olvidó retirar los emblemas de la de
pendencia que dice dirigir el ambientalista que se atrevió a criticar
el uso del glifosato.

Las precisiones de Díaz de León
El gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León,
respondió ante la "pirotecnia en las dedaraciones" lanzadas por el
presidente López Obrador desde su conferenda mañanera. Adaró
que los créditos en Banco de Comercio Exterior y Nacional Finan
ciera para la compra de Fertinal a los que hace mención el manda
tario se otorgaron en octubre de 2015, es decir, un mes antes de
que él asumiera el cargo al frente de Bancomext.

Góbers, los grandes ausentes
en plenarias de diputados
Con excepción del PRD, que invitó el lunes a su único gobernador,
Silvano Aureoles, de Michoacán más cerca de los priistas que
de los perredistas, los diputados del PAN y del PRI no contemplan
la asistencia de uno solo de sus gobernadores a sus reuniones ple
narias en puerta. Los azules se conformaron con invitar al gober
nador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, y a Julio
Santaella, presidente de la Junta de Gobierno del INEGI. Los
priistas, de plano, estarán solos.

Alargan espera de nuevos partidos
El INE aprobó aplazar el registro de nuevos partidos políticos hasta

el 4 de septiembre. Nomás no logran resolver todos los procedi
mientos sancionadores en el plazo previsto para el 31 de agosto.
Al votar en contra del aplazamiento, la consejera Dania Ravel
señaló que esa decisión atenta contra la certeza jurídica. Por el
contrario, los consejeros Ciro Murayama y Claudia Zavala ar
gumentaron que así habrá más certeza en los registros que se otor
guen. Lo cierto es que agrupaciones como la de Margarita Zavala,
deberán esperar.

Noroña provoca a Delgado
Los titubeos del presidente de la Jucopo, Mario Delgado, man
tienen en la incertidumbre a la Cámara de Diputados y le dan alas
al PT para advertir que conseguirá su objetivo: la presidencia del
Palacio Legislativo. "¡Hemos recuperado la tercera fuerza en @
Mx_Diputados. El @PTnacionalMX encabezará la mesa direc
tiva", celebró ayer Gerardo Fernández Noroña. Delgado ha
criticado al PT por construir "mayorías ficticias", pero no ha sido
contundente. El acuerdo es que el PRI presida la Cámara, pero nos
comentan que Fernández Noroña ha advertido que si Delgado le
cumple al PRI, "estaría enjuego" su llegada a la dirigencia nacional
de Morena. ¿Será?

Cambia rol Adame
Buen sabor de boca dejó la gestión de Marco Adame como vice
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. El pa
nista, exgobernador de Morelos, tuvo siempre una actitud proclive
a la negociación de las que muchas veces se extraña en la Cámara.
Veremos ahora cómo lo recupera el PAN al que tanta falta le hacen
falta cuadros.

Ventiladores mexicanos
En un país en el que muchas veces los proyectos se quedan en las
fotos, resulta alentador que el ventilador desarrollado en el Ins
tituto Nacional de Nutrición, que encabeza David Kersheno
bich, ya sea una realidad operativa. Ayer fue presentado por el
titular de la SRE, Marcelo Ebrard.
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ALHAJERO

#OPINIÓN

MANANERAS,
PROPAGANDA
GUBERNAMENTAL

Por más que lo determinó el TEPJF, lo
discusión sobre prohibir su transmisión
en temporada electoral, no ha terminado

MARTHA
ANAYA

n noviembre del año pasado, el Tribunal
E Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) consideró que las conferen
cias matutinas que ofrece el Presidente
de la República eran —y son— propaganda
gubernamental.
Los magistrados argumentaron en

tonces que las llamadas mañaneras "son realizadas por
un ente público, están dirigidas por personas del servicio
público, su contenido refiere logros, programas y accio
nes de gobierno". Ninguna duda sólo algunos pataleos
morenos quedó entonces al respecto.
Ayer, al tratarse en el Instituto Nacional Electoral (INE)

el tema de las próximas elecciones en Hidalgo y Coahuila,
el asunto de las mañaneras resurgió.
Por distintas razones el voto se dividió particular

mente el que se hubiera incorporado el acuerdo vía una
adenda de última hora: cinco votaron en contra, seis a
favor de la prohibición de la transmisión ininterrumpida
de las mañaneras en las señales de origen de Hidalgo

y Coahuila o en las vecinas o
aledañas que tengan cobertura
en estas entidades.
Esto, a partir del 5 de sep

tiembre que inician las campa
ñas para diputados y alcaldías en
esas entidades, y hasta el 18 de
octubre, día de las elecciones.Ya
podremos esperar protestas de
quienes siguen entusiastamente
las mañaneras. Júrenlo. Porque esta discusión, por más
que lo haya determinado el TEPJF, no ha terminado. No
en la calle.

LISTO EL CALENDARIO ELECTORAL. El proceso elec
toral 2021 arrancará el lunes 7 de septiembre y culminará
el 6 de junio del año entrante con la elección más grande
y "más compleja" de nuestra historia.

La lista nominal alcanza 95 millones de personas, lo que
demanda cerca de 165 mil casillas a instalar, 12 millones
de ciudadanos a visitar para contar con más de un millón
de funcionarios de casillas, para una jornada electoral en
la que estarán bajo sufragio 21 mil 368 cargos.

La hoja de ruta establece lo siguiente: Del 3 de diciembre
al 31 de enero, apoyo ciudadano a candidaturas indepen
dientes. Del 23 de diciembre al 3f de enero, precampañas
de diputados. Del 4 de abril al 2 de junio, campañas de
diputados. El 6 de junio, lajornada electoral.
¿Cuánto costará este proceso en medio de una pande

mia? El presupuesto que ayer, por unanimidad, acordó
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el Consejo General del INE solicitar para su operatividad
y la organización del proceso electoral en 2021, es de 20
mil 464 millones de pesos.

GEMAS: Obsequio del gobernador del Banco de
México, Alejandro Díaz de León al Presidente de la
República sobre los créditos uinculados a Ferlinal y
aprobados por Bancomext: "Los créditos a los que

se hace mención fueron autorizados por los órganos
de Gobierno correspondientes en octubre de 2015. Yo

ingresé a Bancomext el 25 de nouiembre".

YA PODREMOS

ESPERAR

PROTESTAS DE

QUIENES LAVEN
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN
cmarin@milenio.com

Calderón, en el
centro de la mira

i
ro García Luna y la afirmación presidencial
de que Felipe Calderón sabía de la supuesta

complicidad conlabanda de El Chapo Guzmán, publi
qué aquí que se perfilabaunapersecución contraquien
López0bradorinsistele"robó"laelecciónde2006.
2. Hace poco, AMLO declaró que con Calderón

México fue un "narcoestado", desmesura que luego
tamizó con un "se me salió".
3. En estos días, alapar del azuzamiento para que

"el pueblo" decida si "se juzga" a sus predecesores
(de Carlos Salinas de Gortari a Enrique Peña Nieto),
el Presidente ha centrado su mira en uno solo: Feli

pe Calderón, apoyándose en los casos García Luna
y Lozoya.

Fecha: 27/08/2020

Página: 15

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

El asalto a la razón /Carlos Marín

Carlos Marín

Costo: 9,433

Página 20 de 50



¿Cómo se supone que lo denunciado por el ex di
rector de Pemex conduce a Calderón y cómo apro
vechar el contrato con Etileno XXI de 2010 que in
volucra a prominencias políticamente relevantes
para la administración actual? A saber:
Agustín Carstens, secretario de Hacienda relevado

por Ernesto Cordero, ala postre precandidato presi
dencial del PAN; José Antonio Meade y José Anto
nio González Anaya, subsecretarios de Hacienda, ala
sazón titular de Energíay director general de Pemex,
respectivamente; GeorginaKessel, secretariade Ener
gíay luego consejera de Iberdrola, firma que, según el

análisis de la CFE, controla más
de la mitad del mercado privado
de energía eléctrica
La gran debilidad del contrato

multianual PemexEtileno XXI

(Braskem/OdebrechtIdesa) es
que no pasó primero por el Con
sej o de Administración de la pe
trolera, pese a que algo de tanto
calibre debió autorizarlo ese ór

gano de decisión, como quedó plasmado en el seña
lamiento del consejero independiente Rogelio Gas
ea Neri, recuperado por Lozoya en su declaración
ante la Fiscalía. La misma crítica fue compartida
por otro independiente: Héctor Moreira Rodríguez.

En el azuzamiento
para juzgar" a ex

presidentes, AMLO
se ha enfocado solo

en Calderón

Para entender la fragilidad jurídicoadministra
tiva del contrato conviene reparar en la fecha: 29 de
abril de 2011, con Meade como presidente del Con
sejo de Administración de Pemex (era secretario fe
deral de Energía). Y consta en el acta 827 que Gasea
Neri señaló punto por punto por qué la Administra
ción de Pemex estaba impedida para signar un com
promiso de tales alcances.
En la trama de Lozoya para acceder al criterio de

oportunidad, la firma de Etileno XXI es mucho más
que un caso de controversia jurídica: un contrato vi
gente que elgobiernodela 4Tpretende cancelary que
reúne un elenco inmejorable para efectos políticos:
desde ex candidatos presidenciales hasta ex titulares
de Haciendayexdirectoresde Pemex, todos conelco
mún denominador llamado Felipe Calderón
Durante su gestión como director de Pemex, a

Lozoya nunca se le ocurrió denunciar ni revisar el
contrato que resucita para acceder al dichoso crite
rio de "oportunidad".
Noparece que a José Antonio González Anaya se

le complique la existencia: es quien inició el deslin
de de responsabilidades tan pronto como Lozoya
fue despedido por Enrique Peña Nieto...

Fecha: 27/08/2020

Página: 15

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

El asalto a la razón /Carlos Marín

Carlos Marín

Costo: 9,433

Página 21 de 50



17
\ 1 show Lozoya, mas las

k declaraciones de San
I tiago Nieto titular de la

UIF, la temporada de videos y otras co
sas han dado un buen pretexto al Presi
dente para ocupar las mañaneras, otra
vez, viendo al pasado reciente.
Otra vez, los ex presidentes han ocu

pado un buen espacio en la mañanera.
Nohay que extrañarse, es mejorterre
no para el Presidente que lo que nos
está sucediendo con la pandemia, los

muertos, la eternidad de la cuarente
na, el desastre económico o en seguri
dad (ayer, 101 homicidios).
Entonces, los ex presidentes. ¿Có

mo? Con una consulta.

Que conste que él, el Presidente, vo
tará en contra de que se enjuicie los ex
mandatarios como lo ha dicho "des

de campaña", pero, según nos explica,
"que siempre sea el pueblo el que de
cida, que sea el pueblo el que mande.
Entonces, en asuntos

para eso estálo de la
consulta—trasceden
tes, como el enjuiciar
o no a un ex presiden
te, pues sí debemos de
participar todos".
E1 Presidente, entonces, seguirá pro

moviendo una consulta en la que él esta
ríadelladodelvotominoritarioyabruma
doramente se votaría que sí, dado el ren
corque se tiene alpasadoenestos tiempos
mexicanos. El Presidente, sin embargo,
perderáesa votación con mucho gusto.
Es simpático, si no fuera trágico, ver

a sus coordinadores parlamentarios
retorcerse para acomodarse a la volun

tad del líder. Ahora, nada de todo este
circo tiene que ver con la justicia ni con
la ley. Ni siquiera con castigar algunas
de las barbaridades cometidas por los
ex presidentes, que las hay.
Dice el Presidente que la consulta va

porque ya está en la Constitución, pero
olvida que la Constitución también tie
ne otros varios capítulos que dicen otras
cosas. El asunto, además, es más sencillo.
Por ej emplo: la Fiscalía General de la

República tiene en sus
una denuncia

penal en contra de tres
de esos expresidentes
con relatos del denun
ciante de presuntas

conductas delictivas de las que, ade
más, según él, tiene pruebas y testigos.
No hay consulta que pueda impedir

la obligación de la Fiscalía de investigar
esa denuncia, y no hay consulta que ha
ga que, si no hay pruebas, la denuncia se
cierre sin indiciados.

Así funciona eso que se llama ley. Pol
lo demás, el sliowdebe continuar; siga
mos hablando de los ex presidentes y
las consultas...Total. _

El showdebe Continuar,
SlganiOS I Ki 1)1 <111(10 de IOS

(»x man rl Mari ns.
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La toma hostil de Radiópolis
1 pleito de Grupo Prisa y Grupo Coral se detonó a partir del viernes pasado,
cuando se celebró una asamblea de accionistas en la que no estuvieron losE españoles. Allí se resolvieron cambios corporativos.
El bando de Miguel Alemán Magnani determinó cesar al director gene
ral, Francisco Cabañas, un ejecutivo con más de 20 años de carrera con

los hispanos, y designar a tres nuevos consejeros.
A partir del evento los ibéricos sabían que el choque con Alemán por el control

editorial de Radiópolis era inevitable, máxime por la entrada de sus nuevos socios
Carlos Cabal, Alejandro del Valle y Carlos Aguirre.
Y es que Alemán la volvió a hacer: en julio pasado, cuando aquéllos salieron a

apuntalarlo con 624 millones de pesos para que saldara los mil 248 millones pacta
dos con Televisa, firmó un nuevo contrato leonino.
El empresario le aceptó a Prisa condiciones que incluso fueron más allá de lo que

Televisa acordó en 2001: designar al director general y más consejeros, además del
obvio control editorial que quedaba ratificado.
Pero Alemán reculó y se colgó de la Ley de Inversiones Extranjeras que restringe

a 25% la participación de extranjeros en medios de comunicación, con la opción de
sumar otro 25%, pero en acciones neutras.
Grupo Coral puso por delante toda esa argumentación para pedir a sus nuevos socios el control editorial, a lo que

aquéllos se opusieron esgrimiendo violaciones a los acuerdos que el mismo Alemán les firmó.
Fuentes cercanas a la disputa aseguran que Cabañas fue invitado por Alemán a comer a la Fundación Miguel Ale

mán ese mismo miércoles para revisar el estatus del grupo y que ahí fue retenido y obligado a firmar documentos.
Incluso las fuentes van más allá, al afirmar que Prisa presentó ya una demanda penal por secuestro de su ejecu

tivo ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, ésta que lleva Ernestina Godoy.
Simultáneamente se apersonó en las instalaciones de Radiópolis personal armado y de seguridad de los nuevos

socios, Alemán, Cabal, Del Valle y Aguirre, para tomar físicamente las áreas legal y jurídica.
Lo anterior derivó de escarceos en las recientes semanas de los equipos legales de Coral y Prisa, pues Alemán

Magnani pidió información financiera y planes de negocios de Radiópolis, cosa que le chicanearon.
Porque no hubo disposición de los socios extranjeros para abrir la información, la toma de este miércoles fue hos

til, con seguridad armada de por medio, y confiscando computadoras y sellando oficinas.
La andanada legal y toma de control contra Prisa se hizo con una medida prearbitral en la mano, dictada por el

Juez 63 en Materia Civil de la CDMX, cuyo resultado es que el control efectivo lo tenga la inversión mexicana, como
lo mandata la Ley de Inversión Extranjera.
El mismo miércoles por la noche Grupo Coral extendió a Prisa un aviso de conciliación para llegar a un acuerdo en

los próximos 15 días, que de no transitar, dará pie a una solicitud de arbitraje ante la Corte Internacional de Comer
cio en París.

Javier Monzón
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Prisa tiene dos opciones: ceder por voluntad propia el control editorial de Radiópolis, allanándose a la legislación
de Inversiones Extranjeras que les impone restricciones, aceptando un nuevo rol de socio; o vender su 50%.

Se tiene conocimiento de que en la primera semana o a más tardar la segunda de septiembre Alemán Magnani se
reuniría en Madrid con el presidente de Prisa, Javier Monzón.
Pero la adelanto que los hispanos no van a dar fácilmente su brazo a torcer. Ya alistan una batería de abogados

para litigar el caso. Confían tener de su lado suficientes argumentos para pertrecharse.
Por lo pronto encomendaron el caso de su defensa al afamado litigante Gerardo Ramírez Ornelas, quien tiene

de contraparte a otro feroz abogado corporativo, Luis Cervantes, que patrocina a Alemán.
Los contenidos, programas y talento de Radiópolis no se tocarán, al menos por ahora. Y las versiones que circulan

de que fue un golpe de censura contra Carlos Loret de Mola, son chismes de redes sociales.
En la víspera de la toma Alemán levantó el teléfono para informar a los que sin duda son los principales talentos

de Radiópolis para garantizarles respeto a su trabajo: Loret y Martha Debayle.
Estamos ante un pleito entre particulares en el que nada tienen qué ver Andrés Manuel López Obrador y la 4T.

ANTES DE CAER en desgracia, el abogado Án
gel Junquera solía decir en reuniones pri
vadas que Carlos Cabal
tenía mil 500 millones de
dólares en un fideicomiso

en Monaco listo para inver
tirse en proyectos de in
fraestructura de la 4T. Vaya
a usted a saber si son cier

tos los dichos de quien al
final acercó al exbanquero
y a Miguel Alemán Mag
nani, no solo para entrar al
rescate de Interjet, sino de Radiópolis. Pero
lo que sí es real es que Cabal es el mecenas de
esos dos negocios. Ignacio Carral Kramer,
el nuevo director de Radiópolis, es su amigo
de toda la vida. Se le recuerda como empre
sario en los giros de restaurantes, ferias y
pistas de patinaje en la CDMX en los gobier
nos de Marcelo Ebrard y Miguel Ángel
Mancera. Fue fundador de Diversiones Moy,
orgullo de Tabasco. ¿Tiene todavía dudas de
quién mandará en la cadena de radio?

Carlos
Cabal

YA QUEDARON LISTOS los tres consorcios in
ternacionales que pujarán por el PPS (Pro
yecto de Prestación de
Servicios) para la moderni
zación integral de la Línea
1 del Metro. Apunte a la
dupla de franceses Alstom
que preside Henri Pou
partLafarge y TSO que
encabeza Emanuelle Pe
rron, al binomio integrado
por las españolas CAF que
lidera Andrés Arizkorre

ta y Azvi que comanda Manuel Contreras,
y en solitario el China Railway Construction
Corporation, que capitanea Zhuang Shang
biao. El próximo 10 de octubre entregan
ofertas para este megaproyecto de 22 mil
millones de pesos a 19 años, cuatro de cons
trucción y 15 de operación que estableció el
gobierno de Claudia Sheinbaum.

Henri
PoupartLafarge

Y AYER EL Fonatur asignó al consorcio de Pro
demex de Olegario Vázquez Aldir y Black
Rock de Larry Fink, el
denominado Proyecto Ca
rretero Cancún, compo
nente fundamental del
Tramo 5 del Tren Maya. Y
es que a tal binomio se le
adjudicó la construcción
de la ampliación de la au
topista de cuatro carriles
y 112 kilómetros que co
rre entre Cancún y Tulúm.
En medio de la carretera se construirá la
subestructura donde estará la vía férrea.
ProdemexBlack Rock lanzó una oferta no
solicitada de 16 mil 750 millones de pesos,
de los que 3 mil 315 millones son capital y 11
mil 650 millones financiamiento. El contrato
del organismo de Rogelio Jiménez Pons es
a 18 años.

Olegario
Vázquez Aldir
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Un simple cotejo de fechas en
las que Enrique de la Madrid
Cordero y Alejandro Díaz de

León fueron directores generales del
Banco Nacional de Comercio Exte

rior, y en que se autorizaron créditos
para la compra de Fertinal por parte
de Emilio Lozoya Austin al frente
de Pemex, por la que ésta pagó 635
millones de dólares, confirma que
ninguno de ellos tuvo nada que ver
en esa operación, a quienes el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
pidió ayer "que sean investigados".

Esos créditos fueron autorizados por los órganos
de gobierno en octubre de 2015, cuando ninguno de
ellos estuvo al frente del Bancomext, ya que De la
Madrid Cordero ya había dejado el cargo anterior
mente, ya que tomó posesión como secretario de
Turismo el 25 de agosto de 2015, y el hoy gobernador
del Banco de México asumió la dirección de aquella
institución, como lo precisó ayer mismo, el 25 de no
viembre de ese mismo año, lo que obliga a preguntar
¿quién o quiénes malinforman al Ejecutivo federal?

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En el mayor desplome de que se tenga registro,
en el segundo trimestre de este año, el Producto In
terno Bruto cayó a 17.05 por ciento respecto al primer
trimestre, en plena pandemia de Covid19, al mismo
tiempo que la economía del país en ese mismo lapso
registró lo que se considera un hun dimiento histórico
de 18.68, de acuerdo alas mediciones del Inegi, dadas
a conocer ayer.
De acuerdo a ese reporte, las actividades que re
gistraron la mayor contracción y un retroceso récord
fueron minería, construcción, industrias manufac
tureras; generación, transmisión y distribución de
energía eléctrica; suministro de agua y gas por ductos
al consumidor final.

El PIB de la primera se desplomó 31.01 por ciento;
el de las industrias manufactureras, 26.41; la minería
94iy el suministro de aguay de gas, 8.54 por ciento, y
en el caso de las actividades terciarias del sector indus

trial o de servicios, el derrumbe sin precedente llegó a
15.08 por ciento en el segundo trimestre de este año, a
consecuencia de la afectación a 14 de sus 15 grandes
grupos económicos.
Señaló el Inegi que el peor descalabro lo registró la
división conjunta de servicios de esparcimiento, cul
turales y deportivos, más otros servicios recreativos,
quellegaronaun72.82porciento,seguidodeservicios
de alojamiento temporaly preparación de alimentosy
bebidas, al alcanzar un 67.52 por ciento.
Justo al inicio del ciclo escolar 20202021 y "para
acatar el decreto de austeridad republicana", la Auto
ridad Educativa de la CDMX pidió reducir en ¡75 por
ciento! el número de computadoras 36 milso que son
rentadas para cinco mil 28 escuelas públicas y 77 ofi
cinas administrativas, por lo que la empresa TED Tec
nología Editorial ya presentó una demanda por ello.
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¿Riqueza inexplicable? Según la disidencia del PES
Hidalgo en su administración de Actopan, cuyo edil
Héctor Cruz Olguín alcanzó tres por ciento de aproba
ción en octubre 2019, no son claras las adjudicaciones
de obra cuyas ganancias fueron trasladadas a dos
bancos de Livermore, California por parte del joven
temerario Alex MB, hijo incómodo de quien fuera pre
candidato presidencial del PRI. Su madre fue una de
las beneficiadas de los varios miles de millones de pe
sos que la Secretaría de Función Pública (SFP) indaga
como parte de los desvíos en la Policía Federal (PF).

ONGS: Esa corriente del PES advirtió que la Orga
nización Mundial por la Paz México fue otro órgano
empleado para trasladar fondos a Livermore que has
ta noviembre 2018 permitieron a Alex MB convertirse
en el Sultán de Actopan.

Presencia de Zerón: En 5 días los pesistas aporta
rán pruebas tanto a SFP como la Unidad de Inteligen
cia Financiera sobre los depósitos de Livermore con
los que adquirieron diversos inmuebles y automóviles
de lujo confundidos con la delincuencia organizada en

Valle del Mezquital y

operada desde Huejutla
por Jesús Sierra Zerón,
jefe del Cártel Huasteco y
norte de Veracruz a

quien el Centro de Inteli
gencia de El Paso, Texas
(Epic) vincula con el ex
titular de la Agencia de
Investigación Criminal
(AIC) de la ex PGR, To
más Zerón de Lucio (TZL)
a su vez bajo indagatoria

por probable participación en la fabricación de prue
bas en el caso Ayotzinapa.

Interpol: Emitió ficha roja a TZL, a la que en breve
se sumaría la poderosa responsable de compras simu
ladas y desde luego Grupo Hidalgo, Frida MZR. En la
Operación Hidalgo resalta el primo de un exmandata
rio del PRI bajo investigación por el caso Odebrecht, a
quien adjudicaron obras múltiples y la concesión de
antros ubicados en la zona plateada de Pachuca. Lo
apodan Gigolo de hijas de secretarios quien lo protege
en sus negocios.

Política, política: A dos meses de renovarse las 84
alcaldías resalta la operación política de Simón Var
gas, quien informó sobre la colocación de 200 cáma
ras de vigilancia en puntos estratégicos incluida la zo
na plateada conectadas al C5i como parte de la estra
tegia ¡Hidalgo Seguro!

Morena: Su candidato por Pachuca de Soto es Pablo
Vargas, Susana ÁngelesTizayuca y Catalina Ra
mírezHuejutla de Reyes, tierra El Jess un ex aliado de
la AIC.

¿Y Solio Ocampo? Según Consulta Mitofsky, Cris
tóbal Arias se mantiene 23,54 y 5.6 entre los aspiran
tessimpatizantes de Morena y apartidistas por Mi
choacán 2021, el edil capitalino Raúl Morón con 10,14 y
4.8. El ex líder del PAN, Germán Martínez 6.5,12.3 y
1.2...SMSEM: "El reto de iniciar el Ciclo Escolar 202021

en condiciones distintas es importante, pero en cada
maestro hay una gran voluntad", expresó su líder, José
Manuel Uribe.

En la Operación
Hidalgo resalta el
primo de un exman
datario del Revolu
cionario Institucional

bajo indagación por
el caso Odebrecht
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La Mega Elección 2021

La efervescencia electoral está presente
en todos los ámbitos. Y como no, si en la
elección de junio del próximo año, se re
novarán 21 mil 568 cargos y 15 guberna 

turas. La llamada elección intermedia ha servido

para medir la administración del Presidente de
la República.
La primera mitad del mandato de Andrés Ma

nuel López Obrador será evaluado en los comi
cios del 2021, y le permitirá medir qué apoyo
retendrá de la elección que lo llevó a ocupar la
silla presidencial.
La renovación de la Cámara de Diputados es

fundamental para continuar con su proyecto de
cambios. Serán electos 500 diputados, 300 por
mayoría relativa y 200 plurinominales. Por pri
mera vez los legisladores podrán reelegirse, de

acuerdo a las normas que marque el INE, ya que
los propios diputados no hicieron la tarea en ma
teria de leyes reglamentarias de la Ley electoral.
Todo parece muy fácil y transparente en el

tema de la conformación de las Cámaras. En esta

elección e integración del Congreso se debe cui
dar que se respete el principio de Representación,
que fue denunciado por consejeros electorales^
principalmente Ciro Murayama y el ex consej ero
presidente del IFE, José Woldenberg. En total se
renovarán 30 congresos locales, mil 929 ayunta
mientos y otros cargos municipales.
El reto para el INE es brutal, con un padrón

electoral de casi 95 millones de ciudadanos, cin
co millones más que en 2018; prevén la instala
ción de 161 mil Casillas y estiman contratar más

de 50 mil supervisores y capacitadores electora
les, sin contar el voto en el extranjero y las urnas
electrónicas,
En la numeralia si corresponde a la elección

más grande de la historia democrática de México.
SUSURROS

1. El senador Eduardo Ramírez de Morena, logró
el apoyo de los seis grupos parlamentarios (PRI,
PAN, PRD, PVEM, PT YPES) para encabezar

los trabajos en la Mesa Directiva de la Cámara
de Senadores a partir del uno de septiembre.
Será el domingo, cuando con la presencia de un
notario público se determine de entre los cuatro
aspirantes, los senadores Alejandro Armenta, Hi
ginio Martínez, Ovidio Peralta y el virftial nuevo
Presidente del Senado Eduardo Ramírez, quien
no tiene el apoyo de 13 senadores de su partido
Morena, entre los que no le dan su apoyo son
Martí Batres, Napoleón Gómez Urrutia y Jesusa
Rodríguez.
2. Y en la Cámara de Diputados, todo parece indi
car que el diputado Gerardo Fernández Noroña
del PT, no logró que su partido se convirtiera en
la tercera fuerzayconeÜo, quitarle al PRI la Mesa
directiva. Diputados priistas han levantado la
mano. El domingo, la fracción priista definirá
el nombre del diputado que llevarán al pleno el
lunes 31 de agosto y deberá lograr la mayoría
calificada de los 127 diputados que tendrán par
ticipación presencial, las señales se encaminan a
la Diputada Dulce María Sauri, actual vicepresi
denta de la Mesa Directiva.
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El proyectil de presupuesto del INE para el 2021 fue aprobado
por los consejeros del instituto de manera unánime.
Los 1 i consejeros, incluso los cuatro nuevos, entre ellos Norma
de la Cruz, estuvieron de acuerdo en solicitar 20.4b4 millones

de pesos para el año próximo.
El argumento es que se trata de la elección más grande de
la historia, con 21. cargos a elegir y además hay que
organizaría en el contexto de la pandemia de COVED19
No se trata de una cifra inflada como propuesta para
emprender una negociación o regateo, como en el
tianguis.
Mada de eso. Es lo que necesitan para llevar a cabo la elección
con austeridad, pero sin afectar la capacidad técnica, que
es la fuente de confianza, Se avecina desde luego un jaloneo
prolongado, desgastante, innecesario.
Tregua mañanera

A partir del 5 de septiembre no se podrán transmitir en Hidalgo
y Coahuila las conferencias mañaneras de Palacio Nacional. En
esas entidades habrá elecciones locales el i 8 de octubre.

Lo determinó el INE, ya que en las mañaneras el Presidente y sus
invitados hablan de los logros, reales o supuestos, del gobierno
de la 4T. son un ejercicio de propaganda gubernamental la que
está prohibida por ley durante las campañas electorales.
Es obvio que el Ejecutivo intentará revertir la resolución,
no tanto por el caso de Hidalgo v Coahuila, sino por el

antecedente para las elecciones del 2021 y del 2024
en las cuides quieren pregonar sus éxitos y descalificar
rivales.

Aquí la votación fue 92. no hubo unanimidad, aunque si una
clara mayoría y con seguridad el asunto pronto estará camino ai
TEPJF, que tendrá la última palabra.

EL VIEJO PLEITO

IjOS eternos duelistas, Ricardo Monreal y Martí Batres.
protagonizan un nuevo round por la elección a la presidencia
del Senado, Desde la elección para elegir candidato de Morena
para la CDMX, de hecho, desde antes, Monreal y Batres están
trenzados en un combate cuerpo a cuerpo que 110 tiene para
cuándo concluir.

Ahora Martí, secundado por el inefable Napoleón Gómez y Citlalí
Hernández, están al frente de una revuelta en la bancada, pues
en su opinión Monreal está jugando con ios dados cargados.
Lo que pretenden es impedir que un senador alin a
Monreal quede en la presidencia, por eso hablan de taita
«le equidad e incluso de confusión y ausencia de reglas.
Monreal ha dicho que la única regla es que el domingo ios
senadores van y votan en secreto por el candidato de su
preferencia, [.os votos se contarán ante notario y se dará a
conocer el resultado. Falta ver si el grupo de Batres se radicaliza y
trata de impedir la votación.
Ocurrencias en la cuenca

ü¡ mayoría de gobiernos en el mundo suelen presumir de que
son aliados del medio ambiente porque es politicamente correcto
decirlo, pero muy pocos llevan esa alianza a Ies política pública.
México no es la excepción.
La doctora Julia Carabias denunció que la ocupación ilegal de
tierras, contrabando de ganado, madera y armas son serias
amenazas para conservar la cuenca del Usumacinta.
Se trata déla región con mayor biodiversidad del país, <1
pesar de lo cual está dejada a su suerte. Le falta atención
integral, planead ón. Hay programas sueltos que pueden
calificarse de ocurrencias, pero nada más.
Es, desde el punto, ambiental, un lugar estratégico para
Mesoamérica y merece programas de conservación de ese calibre.
pepegrlllocro nica all.com
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ROZONES

• Cabeza de Vaca, con la DEA
El que, nos aseguran, reviró con guante blanco a los señalamientos que a últimas fechas
pretendían vincularlo con indagatorias sobre el crimen organizado, fue el gobernador
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca. Resulta que en el marco de las cam
pañas de seguridad y prosperidad de Reynosa y Nuevo Laredo, directivos del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública y del Grupo de Operaciones Es
peciales de su entidad se reunieron con representantes de la DEA, la Patrulla Fronteriza,
el FBI y el Departamento de Seguridad Pública de Texas para revisar la agenda conjunta:
objetivos delictivos prioritarios que operan en la frontera, así como los mecanismos de
comunicación efectiva para fortalecer la cooperación bilateral. Y el gobernador se tomó
la foto con los representantes de esas instituciones estadounidenses.

• Siguen jaloneos en Cruz Azul
Quien, nos aseguran, está desesperado por conservar algo del poder que tiende a esfu
mársele es el exdirector del Cruz Azul, Billy Álvarez, a quien señalan de recurrir para
ese fin incluso a métodos escenográficos. Nos dicen que no conforme con reprimir la
semana pasada una asamblea de la nueva directiva con porros armados con palos, la
mañana del miércoles su gente montó una asamblea irregular para reconocer a directi
vos que, nos comentan, ni siquiera son legales. Para colmo, quien encabezó este "mitin"
fue Mauricio Soto, a quien Biíh • A; vare/. ya con las maletas hechas, le transfirió, a través
de la empresa Leverage Consulting, 23 millones de pesos. ¿Sabrán quienes participaron
en esos actos los beneficios que se llevaría Soto? Al tiempo.

• Inusual cancelación presidencial
Ayer, de última hora, el Presidente canceló su asistencia a un evento que tenía progra
mado en una gira, algo poco usual. El mandatario tenía originalmente previsto acudir
a Saltillo, Coahuila, a entregar el Centro Regional de Identificación Humana, donde se
abordaría un tema sensible como lo es la desaparición de personas. Sin que se haya
confirmado la causa, reportes locales hablaban de la presencia de colectivos de personas
desaparecidas inconformes por no haber sido invitados al evento, aunque también se
refirió la presencia del grupo Frena. Así que con la representación del Ejecutivo, al final
acudió el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría
de Gobernación, Alejandro Encinas,
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• Recuperación en Edomex
Nos cuentan que el gobernador que está ya totalmente reactivado en las acciones que
tienen que ver con las obras nuevas es Alfredo del Mazo, quien ayer supervisó los
avances del Parque Lineal más grande de la entidad, en Atizapán. Se trata del llamado
Andador Zaragoza que tiene una longitud de 4.7 kilómetros y que atraviesa 30 colonias.
En ese espacio se lleva a cabo un proceso de rescate y acondicionamiento de instala
ciones deportivas, áreas verdes y de esparcimiento. Además de luminarias y cámaras
de vigilancia, con lo cual se espera dotar a los ciudadanos de un espacio seguro. "Va a
ser un orgullo de todas las familias", dijo el mandatario estatal y recordó que antes eran
lugares llenos de pura tierra y basura.

• Nuevos directores en el IMSS

El IMSS está estrenando siete nuevos directores de Unidades Médicas de Alta Especiali
dad, tres de ellos son mujeres y cuatro hombres. Se trata de Rocío Cárdenas Navarrete,
quien tendrá a su cargo el Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI;
José Luis Felipe Luna Anguiano, el Hospital de Gineco Pediatría del Centro Médico Na
cional del Bajío; María Guadalupe Soto Castañeda, que va al Hospital de Gineco Obste
tricia del Centro Médico Nacional de Occidente; Norma Cisneros García, al Hospital de
Gineco Obstetricia número 23 en Nuevo León; Adrián García Hernández, al Hospital
de Traumatología y Ortopedia 21 en Nuevo León; José Arturo Velázquez, al Hospital
de Especialidades del Centro Médico Nacional La Raza, y Rafael Medrano Guzmán, al
Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI. Zoé Robledo ya les dio
posesión del cargo. Se les desea mucho éxito.

• La advertencia de Noroña

El que ayer estiró un poco más la tensa liga en la disputa por la Mesa Directiva en la
Cámara de Diputados fue Gerardo Fernández Noroña, quien recomendó al líder de
los morenistas, Mario Delgado, respaldar al PT en ese propósito y no al PRI. "Si no lo
resuelve bien le va a hacer daño", le dijo. "Le va a implicar un reclamo que ya se ha hecho
presente de varios compañeros de la bancada de Morena, que podría ir más allá y que
podría lastimar su aspiración para dirigir a Morena". El petista, quien aspira él mismo
a presidir los trabajos del tercer año de la actual legislatura, aseguró que su partido ya
tiene seis legisladores más con lo que se convertiría en tercera fuerza, el problema es que
no dijo quiénes son. Algo pasa que, nos dicen, el diputado brinca del modo persuasivo
al modo frontal.
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 Matías Pascal
Aplausos a la senadora

Mónica Fernández Balboa

Honor a quien honor merece, dice la
popular frase que esta vez le queda a
la medida a la senadora tabas que ña

Mónica Fernández Balboa, quien ha realiza'
do un espléndido trabajo como presidenta
de la Mesa Directiva del Senado de la Repú
blica en un año muy difícil para toda la
sociedad mexicana por la pandemia de
covid19.

Un trabajo diligente, hábil, con mano firme
y suavidad femenina, con tolerancia, a pesar
de que le fue tomada dos veces la tribuna, de
manera violenta, por senadoras y senadores
del PAN, esos doble moralinos que rayan en la
hipocresía, pues pegan con la derecha y co
bran con la izquierda.
La imagen lo dice todo. En la vieja casona

de XicoténcaÜ, antigua sede del Senado, fue
el escenario para que la senadora presidenta
rindiera su informe después de un año de
labores, flanqueada nada más y nada menos
que por la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, y el presidente de la Junta
de Coordinación Política, el senador Ricar
do Monreal Ávila.

Por aquello de la sana distancia, sólo hubo
50 invitados, como ordenan las autoridades
de Salud, y entre ellos pudimos anotar ade
más a la secretaria de Economía, Graciela
Márquez Colín: el rector de la UNAM, Enri
que Graue Wiechers; al secretario de Go
bierno de La Ciudad de México, José Alfonso

Suárez del Real y Aguilera.
Gente de alto nivel le dio realce al evento,

como el comisionado presidente del Instituto

Nacional de Transparencia, Acceso a la In
formación y Protección de Datos Personales
(INAI), Francisco Javier Acuña Llamas; el
magistrado presidente del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, Felipe
Alfredo Fuentes Barrera.

Acompañaren a Fernández Balboa tam
bién sus pares, como la senadora Verónica
Noemí Camino I^rjat, del PVEM; Beatriz
Paredes Rangel, Claudia Ruiz Massieu
Salinas y Manuel Añorve Baños, del PRI, y
la diputada Dolores Padierna, de Morena,
entre muchas personalidades más.

NO HAY DADOS CARGADOS:

RICARDO MONREAL

A ios colegas, que nunca se les escapa
nada, esta vez ni eL senador Ricardo Mon
real, a quien le cuestionaron sobre una rup
tura entre los senadores del Ala Radical (13)
y los Moderados (47), por la renovación de la
Mesa Directiva en relevo de la senadora

Fernández Balboa.

A pregunta expresa, Monreal descartó que
haya dados cargados para elegir al presiden
te que será Eduardo Ramírez Aguilar, a
pesar de los pataleos y berrinches de Martí
Batres y compañía.
Desde varios frentes se hace ver que hacia

adentro de Morena, partido y fracción par La
mentaría, hay una guerra por el control de la
mesa directiva y la presidencia del Moli
miento.

Los inconformes, que tienen pendientes a
ios medios de comunicación, son 13 senado
ras y senadores encabezados por Martí
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Batres, Napoleón Gómez Urrutia y Citlali
Hernández, quienes han criticado La falta de
democracia interna.

Se les suman Aníbal Ostoa Ortega, Anta
res Vázquez Alatorre, Blanca Estela Pin?a
Gudiño, Daniel Gutiérrez Castoreña, Eva
Eugenia Galaz Caletti, Gloria Sánchez Her
nández, Jesusa Rodríguez Ramírez, José
Luis Pech Varguez, José Narro Céspedes,
María Antonia Cárdenas Mariscal, quienes
están como apaches en pie de guerra y son
Los que afirman que Los dados están cargados
a favor de uno de Los aspirantes.

Ricardo Monreal fue muy preciso en "la
banquetera" y rechazó que haya dados carga
dos a favor de Eduardo Ramírez Aguilar,
quién es apoyado por todas Las fracciones de
La oposición.
Por eso es que pidió caima a sus compañe

ros de bancada y garantizo un proceso demo
cracia, Limpio y transparente, el próximo 31
de agosto.
Eduardo Ramírez Aguijar también fue

abordado por una foto en donde aparece con
Pío López Obrador, y dijo que él, "no tiene
veJa en ese entierro".
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Urgen caza ántasmas
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XCVIII

Virgen Santa, esto ya se descuajaringó. Si la Secretaría de la Defensa Nacional
recurre a la creación de empresas fantasma, esto se ha convertido en una

pandemia y un pandemónium

Miércoles 26 de agosto. 7:05.
El mundo se niega a ama
necer. Doña Leona Vica
rio repasa sus compras
en Amazon; duerme, pero

está despierta. Andrés: si tocan a la puerta
les abres a los de Amazon. Quintana Roo
farfulla: todo yo, todo yo. Además, tengo
que atender la Cámara de Diputados. Esto
no es vida.

Repantigado en el mullido sillón del
amplísimo estudio, Gamés leyó una nota
larguísima de Zorayda Gallegos en su pe
riódico El País con la documentación co

rrespondiente en la cual informa que "el
Ejército mexicano usó 11 empresas fan
tasma en la modernización de las adua
nas en el sexenio de Peña Nieto. Las fuer

zas armadas, que obtuviéron los contratos
por las amenazas del crimen organizado a
las compañías privadas, desviaron 24 mi
llones de dólares".
"Durante el sexenio de Peña Nieto, la

Sedeña participó en un plan de moderni
zación de infraestructura en las aduanas
más importantes del país, donde utilizó
11 empresas fantasma alas que desvió 385
millones de pesos".
Virgen Santa, esto ya se descuajaringó.

Si la Sedeña recurre a la creación de em
presas fantasma, esto se ha convertido en
una pandemia y un pandemónium.

12:05 pm.
Oigan esto e ingieran un Tafil: "Para rea
lizar los trabajos, la dependencia militar
firmó un convenio de colaboración con la
Administración General de Aduanas del
SAT, del que no se conocían detalles hasta
ahora porque lo habían clasificado como
reservado por 12 años".
Císcalo, císcalo, diablo panzón: "El SAT

justificó que encomendó las obras a la Se
deña porque el crimen organizado dificul
tó la ejecución de los trabajos contratados
con empresas privadas en proyectos de

modificación de aduanas, así como de la
planeación de nuevas instalaciones".
"Mediante una base de datos que el

SAT entregó a El País vía transparencia
es posible saber que en nueve de los 30
proyectos de infraestructura aduanal, la
Sedeña subcontrató a 11 empresas que
luego fueron declaradas fantasma por el
mismo SAT".

No somos nada. O sí, un amasijo de
empresas fantasmas que arrastran sus
cadenas de millones y millones de pe
sos. "En agosto de 2015 la Sedeña tuvo a
cargo la ampliación de la aduana de Oji
naga, en Chihuahua, donde las obras as
cendieron a 342.3 millones. Casi la mitad

de los recursos, el 48.4%, se destinó a un
proveedor fantasma denominado Ra

món René Lara Marín (...) Pese a no estar
inscrito en el padrón de contratistas de
la dependencia militar, Lara Marín fue el
proveedor fantasma que facturó el mon
to más alto al Ejército al sumar un total
de 269.1 millones de pesos desde sep
tiembre de 2014 a diciembre de 2016".

2:30 pm.
La hora sagrada. Y si la causa de estas em
presas fantasmales fuera el hecho des
medido y absurdo de que el Presidente le
haya encomendado a las fuerzas arma
das trabajos civiles: el más reciente que
se les ordenó a las fuerzas armadas es el

control de los puertos y las aduanas, pero
antes ya eran responsables de construir
en Santa Lucía el Aeropuerto Interna
cional Felipe Angeles; las 2 mil 700 su
cursales del Banco del Bienestar; dos tra
mos del Tren Maya; la remodelación de
32 hospitales abandonados en sexenios
pasados, en el marco de la emergencia sa
nitaria por covid19, también la atención
de esta enfermedad y desde luego la Gue
rra contra el narco. De igual forma, se les
instruyó para apoyar el combate al robo
de combustible de Pemex, la custodia de
pipas, el plan de vigilancia en las fronte
ras norte y sur para frenar la migración
hacia Estados Unidos; la construcción
de cuarteles para la Guardia Nacional,
apoyo a los programas Sembrando Vi
da y Jóvenes Construyendo el Futuro, la
distribución de fertilizantes, así como la
vigilancia en la entrega de los recursos de
programas sociales. Aigoeei.
Y ahora ¿qué vamosahacer?: militariza

mos el paísy resulta que también en esa zo
na sagrada se pudre la fruta.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Mahatma Gandhi: "Nunca hay que pactar
con el error; aun cuando aparezca sosteni
do por textos sagrado^'.

Gils'enva

Militarizamos el país y
resulta que también en
esa zona sagrada se pudre

la fruta
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El rebote

Una recuperación económica sostenida,
no un simple rebote temporal, requiere
en México mayor inversión productiva.

"No hay recesión, pero es la apuesta
de ¡os nostálgicos del neoliberalismo.
Están obcecados con eso. ¡Se excitan!

Vamos bien en lo económico

y cada vez está mejor".

Andrés Manuel López Obrador,
29.07.19

Dicen que todo lo que sube tiene
que bajar; es una ley de la físi
ca, por lo menos con la fuerza

gravitacional que impera en nuestro
planeta. En economía hay otra ley que
dice que todo lo que baja tiene que
subir; es parte del ciclo económico. No
es tan ineludible, sin embargo, como la
ley de gravedad. Hay economías que
pueden caer mucho tiempo antes de
empezar a subir. Ahí está el ejemplo
de Venezuela

Después de la caída tan profunda
de los meses previos, sin embargo,
todo parece indicar que la economía
mexicana ha rebotado. En junio el
indicador global de actividad econó
mica, el IGAE, una señal adelantada
del desempeño del Producto Interno
Bruto, mostró un crecimiento de 8.9
por ciento frente al mes inmediato
anterior. Es la mayor alza registrada
desde que empezó a utilizarse este
indicador; pero antes de festejar, hay
que recordar que esta cifra no alcanza
a compensar el desplome de los meses
previos.

Las cifras definitivas del PIB, que
se dieron a conocer también ayer,
muestran que en el segundo trimestre

de este 2020 hubo un desplome de
17.1 por ciento en comparación con el
trimestre inmediato anterior. El pre
sidente López Obrador parece tener
razón cuando dice que, al parecer, la
economía mexicana ya tocó fondo. Si
bien una golondrina no hace verano, el
rebote del IGAE de junio es tan fuer
te que parecería señalar que vienen
tiempos mejores.

No podemos olvidar, empero, que
se trata de un simple rebote. En mayo
se paralizaron muchas actividades
productivas en el país, algunas de las
cuales empezaron a abrirse en junio.
Es muy fácil subir los indicadores cuan
do se parte de cero. La gran pregunta
ahora es si este rebote podrá sostener
se en el mediano o largo plazos.

Otros países han registrado tam
bién repuntes económicos en medio
de esta pandemia. El único que ha sido
claro, y al parecer definitivo, es el de
China, que al parecer terminará 2020
con un crecimiento pequeño, pero
crecimiento. Otros países han tenido
avances seguidos de retrocesos.

México parece encaminado a te
ner una caída brutal. Su desplome en
el segundo trimestre, 18.7 por ciento en
comparación con el mismo periodo de
2019, es uno de los mayores del mundo.
Para todo el 2020 el Banco de México
prevé una caída de 12.8 por ciento. En
Estados Unidos se espera un descenso
de 5.3 por ciento en todo 2020 (The
Economist). Nuestro principal socio co
mercial, sin embargo, venía creciendo
antes de la pandemia, mientras que

México empezó a descender desde el
segundo trimestre de 2019.

Para generar una recuperación
económica sostenida, que no se limite
a un simple rebote temporal, México
debe generar una mayor inversión pro
ductiva; pero la inversión está cayen
do a tasas incluso superiores a la del
PIB. La última medición que tenemos,
de mayo de este año, muestra una caí
da de 38.4 por ciento anual. La tenden
cia empezó desde la segunda mitad
de 2018, cuando se canceló el Nuevo
Aeropuerto Internacional de México,
el NAIM.

El presidente López Obrador no
se preocupa demasiado; piensa que los
pobres son como mascotas a las que
hay que alimentar sin que tengan que
preocuparse por buscar su alimento.
Para los que piensan que lo importante
es hacer que la gente supere la pobreza,
y pueda ganarse la vida dignamente
con su trabajo, la dimensión del des
plome económico, y la posibilidad de
que el rebote sea solo temporal, sí son
motivo de gran preocupación.

• EL MÁS CARO
El Parque Ecológico Lago de Texcoco,
de 12,200 hectáreas, no es más que
un acto de relaciones públicas que
pretende ocultar el hecho de que la
cancelación del NAIM ha sido un
golpe a la nación de cuando menos
120 mil millones de pesos. Es el parque
ecológico más caro de la historia... en
el mundo.
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I Of El canciller
Marcelo Ebrard anun
ció queqraáas a una
ipiEiciáf fiMMa*
da con recursosde la
Amexcid y con el apo
yo del Instituto Nacio
nal^© Nutrición, en los
próximos días comen
zará la distribución de
51 respiradores en di
versas entidades.de la
República.

GUILLOTINA. Dos

elementos de la po|H
cía municipal de León,
Guaríajuato,, fueron da
dosde baja, tras ser
señalados de violentar
sexualmente a una ¡o
Ü8 icisfilifi KioiáWSfe

Evelyn. En tanto, el go
bierno municipal ofre
ció una disculpa públi
ca a Evelyn, así como
a lascuatro periodistas
quefueron agredidas.

ESCAPISTA. El INE
determinó prohibir la
transmisión de forma ín
tegra de fas conferen*
Cias rriaffiínas de presi
dencia enCoáhuifa e
Hidalgo, durante el pe
riodqf de los procesos
electorales en fas enti
dades. Las mañaneras
no podrán transmitirse,
a partir del 5 de sep
tiembre hasta el próxi
mo 1 8 de octubre.
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LA MEMORIA de Napoleón Gómez Urrutia parece
tener un pequeño hueco del tamaño de una mina.
Resulta que el senador anda presumiendo con bombo
y platillo que luego de 12 años de juicio logró ser
reconocido como trabajador minero de Minera
Mexicana La Ciénega.

EL LAUDO inclusive obliga a la empresa de Grupo
Peñoles a pagarle al morenista salarios caídos
¡desde 2008! Sin embargo, a Gómez Urrutia se le olvida
contar una parte de la historia: que ese "empleo"
le fue regalado por su padre, Napoleón Gómez Sada,
para convertirlo en su heredero en el sindicato minero.
Y es que no había manera de hacerlo líder de un
gremio al que ni siquiera pertenecía, de ahí que
le inventaron ese trabajo para el que fue contratado
es un decir con un salario de 28 pesotes. Sólo así
pudo heredar el reino sindical.

CADA VEZ queda más claro que la guerrita del
gobierno federal y en especial de Hugo López
Gatell contra los alimentos procesados tiene
que ver más con un asunto ideológico y moralino
que realmente de salud. Y no porque México
no padezca una crisis gravísima por obesidad,
sobrepeso, diabetes e hipertensión, sino por la falta
de congruencia entre los dichos y los hechos.

POR EJEMPLO, se supone que el IEPS que se aplica
a bebidas azucaradas debe destinarse, precisamente,
a financiar programas de salud, pero no ocurre así.
En realidad, menos del 10 por ciento de lo recaudado
se usa para lo que debería y el resto, obviamente,
se va al gasto corriente.

PARA COLMO, ahora se sabe que este año adelgazaron
en ¡61 millones! el Programa de Prevención
y Control de Sobrepeso, Obesidad y Diabetes,
pues le han quitado el 14 por ciento de su presupuesto
original. Da la impresión de que a LópezGatell
le resulta más fácil lucirse con las prohibiciones
que darle un auténtico enfoque integral al problema.

POR LO VISTO Enrique Alfaro quiere seguir
en Jalisco la moda presidencial de debilitar
los organismos autónomos. Cosa de ver, dicen,
los ataques en contra del Comité de Participación
Social del Sistema Anticorrupción. En concreto
hay toda una campaña en contra de uno de sus
integrantes, David GómezÁlvarez, al grado,
inclusive, de inventarle conductas delictivas.

QUIENES saben del asunto dicen que se está buscando
debilitar al organismo para colocar ahí a personas
cómodas para Movimiento Ciudadano. Según esto,
al partido en el poder en ese estado no le gustó nada
que GómezÁlvarez denunciara la forma en que
el Congreso jalisciense eligió a tres consejeros de la
Judicatura de manera discrecional y no de acuerdo
a los lincamientos, ¡ups!, para combatir la corrupción y
la impunidad. ¡Ay, Jalisco, no te rajes con la rendición
de cuentas!
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Daños colaterales
ele la #LeyGatell
Víctima de su propia retórica, el subsecretario

Hugo LópezGatell ha asumido el costo
de sus dichos, desde aquellos tempranos elo
gios a la "fuerza moral" del Ejecutivo federal
hasta su peculiar defensa del modelo centine

la, su definición del aplanado de la curva de contagios,
el escenario muy catastrófico que recién fue superado
y su caracterización contra el "veneno embotellado" y
los alimentos procesados, de alto consumo en México.
Luego de 170 apariciones en las conferencias ves

pertinas, el subsecretario de Prevención y Promoción de
la Salud puede presumir de haber impuesto agenda y
abrir un debate sobre las otras pandemias que a su
juicio aquejan a México: el sobrepeso y la obesidad.
En la fase 3 de la contingencia sanitaria por la Co

vid19, arreció la ofensiva de las autoridades sanitarias
contra la industria de los alimentos procesados y las be
bidas azucaradas. Desde entonces particularmente en
los últimos dos meses, el Departamento de Agricultura
de Estados Unidos ha puesto atención sobre estos asun
tos, como en el impacto que tendría la nueva regula
ción del etiquetado y lo que han denominado #LeyGa
tell en la cadena de distribución agroalimentaria en los
estados con vocación agrícola y tendencia republicana.

El estudio MX20200029, distribuido el pasado 18
de junio por el USDA, alerta que 1 8,600 millones de
dólares en exportaciones podrían estaren peligro an
te la aplicación de la #LeyGatell. El reporte elaborado
por el USDA advierte sobre el riesgo de poner "Black
Stop Signs" en productos elaborados en Estados Uni
dos para el mercado mexicano, debido a que el eti
quetado vendría acompañado por limitantes en la pro
moción y comercialización de las mercancías, como
recientemente anticipó el subsecretario.

En el estudio MX20200039, distribuido el pasado
30 de Julio, se describe el articulado así como las pe
nalidades que tendrá la industria agroalimentaria en
caso de incumplimientos.
Ante la aprobación del congreso de Oaxaca de la

#LeyGatell, el USDA arrancó un estudio de fondo de
esta nueva regulación, así como el impacto para las
cadenas de distribución, ya que se está excluyendo la
competencia en los mercados locales mediante una re
gulación sanitaria. Al ser violatorio del acceso libre a
un mercado, este asunto podría ser el estreno para los
paneles de controversias del nuevo TMEC.
Este reporte también mediría el impacto en estados

republicanos de los Estados Unidos y el aumento en el
costo de empacado puede generar presiones en el Se
nado estadounidense, ya que muchos productores ten
drán que ajusfar sus costos en un mercado débil debi
do al Covid19 y la desaceleración mundial. Se espera
que el estudio tenga una circulación restringida.
Mientras, avanza inexorable el reloj para la aplica

ción de la nueva NOM51, tras de su aprobación el
pasado 27 de marzo en el Senado de la República de
la nueva Ley de etiquetado frontal, que entrará en vigor
el 1 de octubre del 2020.

El 23 de junio, las secretarías de Economía y Salud,
la Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sani
tarios y la Procuraduría Federal de Protección al Consu
midor entregaron un borrador del acuerdo institucional
a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, en el
que marcaron el cronograma de actividades de verifi
cación y cumplimiento de la NOM51. A partir de en
tonces quedó abierto un periodo para comentarios de
los interesados, que acaba de expirar. Estos comenta
rios están en etapa de revisión.
Del 1 de septiembre al 30 de noviembre, los pro

ductores, importadores y comercializadores no serán
sancionados durante las actividades de verificación.
Antes del 30 de septiembre, podrán tramitar la soli
citud de cumplimiento para el nuevo etiquetado. Des
de el día inmediato posterior y hasta el último día de
la prórroga, podrán comercializar y vender todos los
productos, incluidos aquellos que no cumplan con los
reglamentos.
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Renuncias (y precandidaturas)
a la vista
Las aguas políticas se agitan conforme se acerca el 7 de
septiembre, fecha en que comienza el año electoral... Ya
se vislumbran algunos cambios y renuncias, pero aún hay
tiempo. Quienes aspiren a una diputación federal o a gober
nador deberán renunciar 90 días antes de lajornada elec
toral, que es el 6 de junio del 2021, y quienes busquen una
diputación local o presidencia municipal deberán hacerlo
45 días antes. En el gabinete habrá que estar atento a Al
fonso Durazo, secretario de Seguridad Ciudadana, quien
aspira a la candidatura de Morena al gobierno de Sonora y,
aunque parezca muy pronto, algunos yalaesperanapartir
de este viernes... Dicen que hasta comenzaron a echarle el
ojo aManuel Espino como el sustituto. ¿Será?

Mejor hablemos de los expresidentes
Las malas noticias que en materia económica dieron a co
nocer el Inegi y el Banco de México encendieron las alertas
de los que conocen del tema. Aunque al presidente AMLO
parecieron no preocuparlo, tal vez por eso lanzó una acusa
ción contra el actual gobernador del Banxico, relacionán
dolo con la autorización de un crédito para la adquisición
de Fertinal, no obstante, horas después, Alejandro Díaz
de León precisó que no trabajaba en Bancomex cuando se
otorgaron esos recursos y que llegó un mes después de estas
operaciones... Más tarde, Altos Hornos de México informó
a la Bolsa que no existe convenio alguno para entregar a la
Federación 200 millones de dólares por Agro Nitrogenados,
como se informó desde Palacio Nacional. Parece ser que
alguien está engañando al Presidente. ¿Será?

Ah que Don Corral...
¿y los derechos humanos?
Nos dicen que en Chihuahua, donde gobierna Javier
Corral, hay varios exfimcionarios de la administración de
César Duarte en prisión preventiva, pero sin haber recibido
sentencia en más dedos años. Lo anterior cobró relevancia

luego de que uno de ellos, específicamente el exdirector
del Fideicomiso Estatal para elFomento de las Actividades
Productivas, tuviera que ser trasladado de emergencia esta
semana desde el Cereso Estatal 1 a un hospital militar, en
donde se reporta grave tras varios días de presentar síntomas
de enfermedad, sin que la autoridad penitenciaria le diera
tratamiento u ordenara realizarle estudios médicos; por lo
que, nos comentan, sepondrálupa en el asunto. ¿Será?

Un homenajea Juan Gabriel
Aunque hay varias voces que señalanla colocación del águila
juarista en el Zócalo capitalino como una violación a la Ley
sobre el Escudo, la Bandera y el Himno nacionales, nos dicen
que el símbolo que también se encuentra en la propaganda de
Morena, y enlosbilletes de 20 pesos permanecerá entre los
adornos patrios. Incluso lajefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbauni, entró ya enmateriayaseguró
que la mencionada figura no tiene nada que ver con promo
ción partidista, sino que se trata de un asunto de reconoci
miento histórico... A ver si no incluyen en la arenga el grito de
unconocidocantante,yafallecido: ¡VivaJuárez! ¿Será?
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ASTILLERO

Radiópolis y la "censura" /7 Calderón y
otros ansiosos //Alemán y Cabal, contra Prisa
// Cajeros y Banco del Bienestar
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN UNAS CUANTAS horas, entre la
noche de este martes y el mediodía
del miércoles, se desarrolló una in
tensa campaña en Internet que pre
tendía responsabilizar al Presidente

de la República de supuestos actos de censura
y represión al periodismo, a cuenta de acciones
físicas y legales entre las dos partes propieta
rias del sistema radiofónico Radiópolis, que
incluye a W Radio y su barra informativa en la
que participan como principales conductores
de programas, en distintos horarios, Gabriela
Warkentin, Javier Risco, Carlos Loret de Mola
y Enrique Hernández Alcázar (https://bit.
íy/2Euol0r),

A TAL GRADO llegó la ansiedad por emitir
un dictamen negativo contra el habitante de
Palacio Nacional, que Felipe Calderón Hino
josa, con todo y su denso historial en cuanto a
agresiones al periodismo crítico, se permitió
lanzarse poco después de las ocho de la ma
ñana del miércoles con un tuit esperanzado:
"Si @CarlosLoret sale del aire, se confirmará

el perfil autoritario, antidemocrático, into
lerante de este gobierno. El más represor
de la libertad en décadas. Se ve que el video
del hermano del Presidente recibiendo en su
nombre millones de pesos los tiene furiosos
#sonPIOres". A las cuatro de la tarde, FCH
volvía al Twitter: "@CarlosLoret transmitió su
programa de radio; dice que los directivos le
comentaron que no está en riesgo la libertad
de expresión. Qué bueno que no se confirma la
cancelación de su programa. Da gusto rectifi
car así las cosas".

EN ESE INTERVALO se produjeron interpre
taciones disparatadas de lo sucedido en W Ra
dio, al extremo de comparar estos sucesos con
el golpe a Excélsior en 1976, con Luis Echeve
rría como presidente de la República. Incluso
se habló, sin sustento, de una toma violenta
del edificio de la radiodifusora, al estilo de lo
sucedido cuando Grupo Azteca se hizo de la
planta transmisora de CNI Canal 40, de Javier
Moreno Valle, en el cerro del Chiquihuite.

EN REALIDAD, SE está en presencia de un
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choque de posturas empresariales entre el
Corporativo Coral, con Miguel Alemán Mag
nani al frente, que compró a Televisa 50 por
ciento de las acciones de Radiópolis y ahora
disputa al grupo español Prisa (cuyo principal
producto es el diario El País), propietario de
la otra mitad accionaria, el control editorial
y general de un negocio hecho a contrapelo
o cuando menos con una interpretación
convenencierade leyes mexicanas sobre ra
diodifusión e inversión extranjera, que en un
texto prohiben las conformaciones "neutras"
y obligan a que el capital nacional tenga 51 por
ciento de las acciones, y otro texto en el que se
puede asumir la posibilidad de esos paquetes
paritarios de acciones.

EL ACUERDO, PROPICIADO por el enton
ces presidente Vicente Fox, el ex presidente
español Felipe González y el multimillonario
Carlos Slim, permitió a la española Prisa que
darse con el manejo editorial de Radiópolis y
a Televisa con el control financiero. Al entrar
Radiópolis en problemas económicos, Televisa
vendió su parte al grupo encabezado por Ale
mán Magnani, de por sí muy emproblemado

por Interjet, quien no pudo cubrir en tiempo
sus obligaciones de pago.

ANTE TAL INSUFICIENCIA económica, Ale
mán ahora aparece con aliados pecuniarios:
Rosa María Rubio, Teresa Pasini y Samantha
del Valle. Rubio es esposa de Carlos Aguirre
Gómez, quien fue director de Radio Centro y
uno de sus copropietarios; Pasini lo es del polé
mico tabasqueño Carlos Cabal Peniche, uno de
los empresarios de súbita prosperidad durante
las privatizaciones salmistas, quien estuvo
preso durante años en Australia y luego fue de
clarado en México exento de responsabilidad
por actos de defraudación y corrupción, y Del
Valle es hija de Alejandro del Valle, empresario
relacionado con Cabal Peniche.

EL NUEVO DIRECTOR general de Radió
polis, a nombre de Alemán y Cabal, es un
personaje ligado a éste, Ignacio Carral Kramer,
quien pretendió meses atrás cerrar una jugosa
venta, sin licitación pública, de 8 mil cajeros
automáticos para el Banco del Bienestar, ope
ración que fue frenada por instrucciones de
Palacio Nacional. ¡Hasta mañana!
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Sedeña, homicida:
cinco preocupaciones

Alto al fuego, ya no tiren ¡sanidad!", poste
riormente algunos militares se acercan,
se percatan de que hay una persona con

vida, alo que otro responde: "¡Mátalo, mátalo, ala ver
ga!" La expresión los describe: una vida no les merece
ni un segundo de reflexión.
El lunes pasado El Universal dio a conocer un re

portaje firmado por Iñigo Arredondo sobre una eje
cución extrajudicial en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
perpetrada por elementos de la Secretaría de la De
fensa Nacional el 3 de julio pasado. La versión oficial
de los hechos fue que después de que el fuego se de

tuvo, no hubo ninguna persona convida, pero el re
portaje demuestra lo contrario. Hay varios puntos
preocupantes de estos hechos que demuestran que
la discusión sobre la política de seguridad no está
agotada. Dejo aquí cinco:
1. La militarización de la seguridad pública está la

tente en México. En mayo de este año, el presidente
López Obrador se refirió a su política de seguridad—
abanderada por la Guardia Nacional— de la siguien
te manera: "aunque me critiquen de
que quiero militarizar al país, voy a
seguir insistiendo en que nos deben
ayudar las fuerzas armadas en las
tareas de seguridad pública. Estoy
convencido de que es necesario". El
trabaj o de Iñigo Arredondo pone en
evidencia que las "críticas" a las que
se refiere el Presidente, son legíti
mas, y que su necedad de utilizar al
ejército para la seguridad continúa
teniendo como resultado en graves violaciones a los
derechos humanos. Ni que decir del resto de funcio
nes de toda índole, que Andrés Manuel ha puesto en
manos del ejercito.
2. Por obvias razones, la Secretaría de la Defensa

Nacional tuvo en su poder el video revelado por El
Universal. Optaron por ofrecer una versión oficial
que encubría que sus elementos asesinaron a san
gre fría a un civil.

3. Ayer el General Secretario Luis Cresencio San
doval informó que la Fiscalía de Justicia Militar ini
ció una investigación por los hechos que se ven en
el video y que, si en algún momento tiene que deri
varlo hacia la parte civil, lo hará. El gobierno federal
sigue sin entender que la jurisdicción militar tiene
un alcance restrictivo y excepcional, mientras que
el fuero civil sí garantiza los derechos de las vícti
mas. En el caso concreto, la Fiscalía de Justicia Mi

litar debería declararse incom
petente por el solo hecho de que
la víctima es un civil y que se
trata de una grave violación de
derechos humanos.
4. La Fiscalía General de la

República se encuentra a prue
ba. ¿Se limitará frente a la Sede
ña con respecto a que la Fiscalía
Militar sea la autoridad previa
que procure la justicia en un ca

so que es competencia del fuero civil federal?
5. La CNDH hasta el momento no ha emitido nin

gún pronunciamiento sobre los hechos y, peor aun, no
ha informado la apertura de una investigación sobre
la ej ecución extrajudicial cometida por el ejército.
El gobierno de AMLO ha avanzado en algunos pun

tos de la agenda de derechos humanos, pero cuando se
trata del ejército parece que están dispuestos a man
dar todo ala v...

Optaron por ofrecer
una versión oficial que
encubría que soldados

asesinaron a sangre
fría a un civil
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Calderón, en el
centro de la mira

i
ro García Luna y la afirmación presidencial
de que Felipe Calderón sabía de la supuesta

complicidad conlabanda de El Chapo Guzmán, publi
qué aquí que se perfilabaunapersecución contraquien
López0bradorinsistele"robó"laelecciónde2006.
2. Hace poco, AMLO declaró que con Calderón

México fue un "narcoestado", desmesura que luego
tamizó con un "se me salió".
3. En estos días, alapar del azuzamiento para que

"el pueblo" decida si "se juzga" a sus predecesores
(de Carlos Salinas de Gortari a Enrique Peña Nieto),
el Presidente ha centrado su mira en uno solo: Feli

pe Calderón, apoyándose en los casos García Luna
y Lozoya.
¿Cómo se supone que lo denunciado por el ex di

rector de Pemex conduce a Calderón y cómo apro
vechar el contrato con Etileno XXI de 2010 que in
volucra a prominencias políticamente relevantes
para la administración actual? A saber:
Agustín Carstens, secretario de Hacienda relevado

por Ernesto Cordero, ala postre precandidato presi
dencial del PAN; José Antonio Meade y José Anto
nio González Anaya, subsecretarios de Hacienda, ala
sazón titular de Energíay director general de Pemex,
respectivamente; GeorginaKessel, secretaria de Ener
gíay luego consejera de Iberdrola, firma que, según el

análisis de la CFE, controla más
de la mitad del mercado privado
de energía eléctrica
La gran debilidad del contrato

multianual PemexEtileno XXI

(Braskem/OdebrechtIdesa) es
que no pasó primero por el Con
sej o de Administración de la pe
trolera, pese a que algo de tanto

calibre debió autorizarlo ese ór
gano de decisión, como quedó plasmado en el seña
lamiento del consejero independiente Rogelio Gas
ea Neri, recuperado por Lozoya en su declaración
ante la Fiscalía. La misma crítica fue compartida
por otro independiente: Héctor Moreira Rodríguez.
Para entender la fragilidad jurídicoadministra

tiva del contrato conviene reparar en la fecha: 29 de
abril de 2011, con Meade como presidente del Con
sejo de Administración de Pemex (era secretario fe
deral de Energía). Y consta en el acta 827 que Gasea
Neri señaló punto por punto por qué la Administra
ción de Pemex estaba impedida para signar un com
promiso de tales alcances.
En la trama de Lozoya para acceder al criterio de

oportunidad, la firma de Etileno XXI es mucho más
que un caso de controversia jurídica: un contrato vi
gente que elgobiernodela 4Tpretende cancelary que
reúne un elenco inmejorable para efectos políticos:
desde ex candidatos presidenciales hasta ex titulares
de Haciendayexdirectoresde Pemex, todos conelco
mún denominador llamado Felipe Calderón
Durante su gestión como director de Pemex, a

Lozoya nunca se le ocurrió denunciar ni revisar el
contrato que resucita para acceder al dichoso crite
rio de "oportunidad".
Noparece que a José Antonio González Anaya se

le complique la existencia: es quien inició el deslin
de de responsabilidades tan pronto como Lozoya
fue despedido por Enrique Peña Nieto...

En el azuzamiento
para juzgar" a ex

presidentes, AMLO
se ha enfocado solo

en Calderón
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Médicos y enfermeras
caídos, más que
un minuto
En política no hay genialidades ni genios;

solo perversidades y perversos
DFIorestán

esde el principio de esta pande
mia, el personal médico de la sa
lud pública denunció la falta de

equipo suficiente y seguro para enfrentarla.
Se levantaron voces para gritar el riesgo ante la

escasez de protección sanitaria. La primera res
puesta oficial fue ignorarlos, luego conseguir lo
que pudieran y, aveces, sancionar a los quejosos.
Así, llegamos a la semana epidemiológica 33 y

el Director General de Epidemiología, José Luis
Alomía, reveló que desde el inicio oficial de la
pandemia en México, el ya lejano 28 de febrero,
han muerto mil 320 integrantes del sector sani
tario que atiende la crisis, mayoritariamente mé
dicos, que han caído en el cumplimiento de su de
ber siendo tan anónimos como los enfermos por
los que dieron su vida
Aesta cifra hay que agregarlos 97 mil 632 con

tagiados de esa primera línea de combate, la ma
yoría enfermeras, y 10 mil 933 sospechosos. Es
tamos hablando de casi 10 por ciento del total de
infectados que anoche llegó a los 573 mil 888.
Lo que me indigna es que el doctor Alomía Ze

garra haya querido atenuar o endosar a los mé
dicos la culpa de su fallecimiento. Para él, todos
eran vulnerables. Apuntó que 47 por ciento pre
sentaba obesidad, 30 por ciento hipertensión, 19
por ciento diabetes, 18 por ciento tabaquismo y
11 por ciento asma, entre otras comorbilidades.

Y lo que agrega heroísmo y entrega a este perso
nal sanitario, que no pensó en su vulnerabilidad y
riesgo, sino en su misión, para el director de Epide
miología fiie su culpa o su atenuante oficial.
¡ Qué poca! Yya para no preguntar cuántos mé

dicos murieron en hospitales públicos y cuántos
en privados, en forma proporcional a los casos
que atendieron, claro.
RETALES

1. FALSO. El presidente López Obrador dijo ayer
que cuando Alejandro Díaz de León era director
de Bancomext autorizó el crédito para que Pe
mex comprara la planta Etileno XXI, lo que es
falso. El hoy gobernador de Banxico me dijo que
la autorización de esa operaciónfue el 27 de octu
bre de 2015 y él llegó al cargo el 25 de noviembre.
Es decir, la autorización fue previa a su designa
ciónyajenaaél;
2. MESA. Ricardo Monreal se fue por la abierta
para elegir al presidente de la Mesa Directiva del
Senadoy abrió el registro de aspirantes de More
na y PES el sábado, y la elección en el pleno el do
mingo. Lleva mano el chiapaneco Oscar Eduar
do Ramírez Aguilar. La senadora Imelda Castro
será vicepresidenta. Las otras tres son del PAN,
PRIyMQy
3. PLEITO. Se va a poner fuerte el pleito entre
el grupo AlemánCabal y Prisa por Radiópolis.
Los primeros dieron lo que en Madrid se lla
mó un golpe de Estadopara hacerse del control
del grupo y sus contenidos, con apoyo de un juez
que les permitió diluir a Prisa, que no fue con
vocado a la asamblea especial siendo socios al
50/50. Veremos. ¡^—i

Nos vemos mañana, pero en privado
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Testigo clave de la noche de
Iguala
El viernes pasado fue apre

hendido por la Fiscalía
General de la República

Neftalí Pérez de Jesús, alias El Pan
Ciudo, agente municipal de Igua
la al que se acusa de haber entre
gado a sicarios de la organización
criminal Guerreros Unidos, la no
che del 26 de septiembre de 2014,
a 43 alumnos de la normal rural

de Ayotzinapa.
Pérez de Jesús tenía orden de

aprehensión desde enero de 2015.
Según la acusación, fue uno de los
agentes que formó parte del Gru
po de Reacción Inmediata de la
Policía de Iguala, cuyos integran
tes se hacían llamar "Los Bélicos"

y eran, en realidad, un brazo ar
mado de Guerreros Unidos.

Los Bélicos interceptaron
aquella noche los autobuses en

que viajaban los alumnos. A entre
23y 28 estudiantes que iban abor
do del autobús marcado con el
número 1568, se los llevaron rum
bo a la comandancia de Iguala.
Diversos testimonios coinciden

en que los alumnos estuvieron en
las instalaciones de esa coman

dancia. Según la agente municipal
Verónica Bahena Cruz, "metieron
a unos a las celdas" y "a los otros
los tenían en las bancas sentados".
Unos 30 minutos más tarde hubo

un cambio de instrucción y al
guien, que en la Recomendación
de la CNDH es identificado como
"El Patrón", ordenó sacarlos de ese
sitio y entregarlos a los sicarios en
Loma de Coyotes.

Ante la fiscalía de Guerrero, el
propio subdirector de la Policía
de Iguala, Francisco Salgado Va

lladares, declaró que esa noche
había llegado a la comandancia
a las once de la noche "y me per
caté que había como diez mu
chachos detenidos en el patio
(...) y que el licenciado Ulises dia
logaba con ellos".
El agente Honorio Antúnez

Osorio afirmó que entre "Los Bé
licos" que recibieron a los jóvenes
y los fueron a entregar a los Gue
rreros Unidos se hallaba Neftalí
Pérez de Jesús. El testimonio de
Pérez de Jesús es crucial.
El "licenciado Ulises" era el ofi

cial de barandilla Ulises Bernabé

García. Aunque abundan los testi
monios de que los jóvenes deteni
dos ingresaron en galeras y más
tarde fúeron sacados de la coman
dancia con el consentimiento de

este oficial, él negó que los alumnos
hubieran entrado a barandillas.
Policías relacionados con la de

saparición de los alumnos decla
raron, en cambio, que el "licencia
do Ulises" se los había entregado a
sicarios de Cocula, elementos de
Protección Civil y agentes de "Los
Bélicos". Hay registro de que dos
camionetas de la policía, la302y la
306, los sacaron de la comandan
cia y realizaron el traslado hasta el
sitio de la entrega. Un sicario re
cordó que "El Chino, de Protección
Civil", le mandó un mensaje que
decía "que los Ayotzinapos están
encerrados en la comandancia".

La agente Bahena Cruz relató
que cuando las camionetas lle

garon a la comandancia, "saca
ron a algunos de los estudiantes,
a quienes los subieron en la ba
tea poniéndolos boca abajo".
Después de declarar y negarlo

todo, Ulises Bernabé se dio a la fu 
ga e ingresó ¡legalmente en Esta

dos Unidos, donde pidió asilo. La
CNDH determinó que fue omiso
en el cumplimiento de sus obli
gaciones, que había pennitido la
retención de los estudiantes y lúe 
go había consentido y autorizado
la entrega ilegal de los alumnos a
agentes policiales.
Entrevistado en EU, a los miem 

bros del GIEI que investigaban el
caso les dijo que no supo nada de
lo que pasaba en la ciudad hasta
casi la una de la mañana. Y des

pués de decirles que no supo nada
de lo que pasó hasta que todo es
taba consumado, les dijo también
que esa noche hubo militares en
las calles. El GIEI, desde luego, le
compró todo lo que dijo y cuestio
nó que los desaparecidos hubieran
estado en la comandancia.

Aunque tenía ficha roja desde
2015, el gobierno de Estados Uni
dos se negó a entregarlo. En fe
brero pasado un tribunal de Ari
zona le concedió asilo político.
El testimonio de Neftalí Pérez

de Jesús, El Pan Ciudo, acusado de
recibir y entregar a los jóvenes de
saparecidos, es crucial si en verdad
hay una mínima voluntad de acla
rar lo que ocurrió esa noche. •
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Al agente municipal de Iguala se le acusa
de haber entregado a Guerreros Unidos, la
noche del 26 de septiembre de 2014, a 4:
alumnos de la normal rural de Ayotzinapa
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TRASCENDIÓ

Que las dosis de vacuna contra in
fluenza empezaron allegar esta sema
na a México para finalizar el proceso de
empacado y etiquetado a cargo de Bir
mex, que dirige Carlos Relio. Una vez
concluida la producción, se avanzará
a la fase final de verificación por Cofe
pris, ahora responsabilidad de Hug'o
López Gatell, y finalmente la distri
bución a los centros de salud de todo el
país en octubre. Una buena noticia en
medio de la emergencia.

Que el Seguro Social, encabezado
por Zoé Robledo, designó a tres muje
res entre los siete nombramientos que
dio a conocer en la sesión de Consej o
Técnico en Morelia. Las nuevas direc
toras son Rocío Cárdenas Navarre
te en el hospital capitalino de pediatría
Silvestre Frenk, María Guadalupe
Soto Castañeda en ginecoobstetricia
del centro médico de Occidente y Nor
ma Cisneros García en esa misma es

pecialidad pero del nosocomio Ignacio
Morones Prieto de Monterrey.

Que más tardó el embajador de
EU en México, Christopher Landau,
en subir a Twitter una serie de fotos

propias comprando su cachito para
la rifa presidencial, el foliado 3561911
afuera de la Lotería Nacional, que ti
rios y troyanos en subirse al cuadrilá
tero y darse con todo por el polémico
tema, unos aplaudiendo y otros con
denando. El mensaje del diplomático
incluye la leyenda: "El nuevo dilema:
cómo gastar 20 millones de pesos".

Que la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, acompaña
rá al Presidente en su gira por Monte
rrey pero sin descuidar la inauguración
vía remota de la reunión plenaria de la
bancada de Morena en la Cámara de
Diputados, en la que les dictarála agen
da de prioridades del gobierno a los li
derados por Mario Delgado.
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A Irma Eréndira le tocan 78
millones de multa
La Secretaría de la Fun

ción Pública (SFP) impu
so una multa de 999,440

pesos a la revista Nexos por pre
suntas irregularidades en la
contratación de una página de
publicidad equivalente a 75 mil
pesos. Es decir, la multa fue de
13 veces el monto del contrato

de la acusada ilegalidad.
Suponiendo sin conceder

que tiene razón la SFP, con este
criterio, la "implacable" secre
taria Irma Eréndira Sandoval
debe estar alistando las si
guientes multas, proporciona
les a las faltas:
1. Primero, actualizar la mul

ta a León Manuel Bartlett, hijo
de Manuel Bartlett Díaz, direc
tor general de la Comisión Fede
ral de Electricidad. Porque él
buscó saquear vendiendo venti
ladores Covid carísimos. El
monto del contrato era de 31 mi

llones de pesos, pero Irma Erén
dira se vio noble y sólo le impuso
2 millones de multa. Es decir, no
fue 13 veces más grande que el
contrato como a Nexos, sino 15
veces más chica. Le debió haber

puesto 403 millones de pesos.
Pero en realidad, si tomamos en
cuenta que el gobierno del pre
sidente López Obrador ha dado
en total contratos por 162 millo

nes de pesos a Bartlett júnior, la
multa debería ser de 2,106 mi
llones de pesos.
2. Pero luego está la multa di

recta a Bartlett papá. Le tocan
10,400 millones de pesos por la
adquisición irregular y no decla
rada de 23 casas a nombre de él,
de su "no esposa, no concubina"
y de su hijo. Las propiedades,
ubicadas en zonas de enorme

plusvalía, tienen un valor de
mercado de 800 millones de pe
sos aproximadamente. Multipli
cados por 13, como en el contrato
de Nexos, Bartlett debería unos
500 millones de dólares.

3. A Zoé Robledo, director ge
neral del Instituto Mexicano del

Seguro Social, le tocan 500 millo
nes de pesos de multa pues esto
es 13 veces el valor de los contratos

oficiales que han recibido empre
sas vinculadas a su familia (38.6
millones de pesos) durante su
gestión como senador y después
como funcionario de la 4T.

4. Y para cerrar con el buen

ejemplo, la automulta. 78 mi
llones de pesos de sanción para
Irma Eréndira Sandoval por ha
ber recibido de manera irregu
lar una casa que le regaló un go
bierno emanado del mismo

movimiento político al que ella
pertenece. No es que la necesi
tara, no es que ella y su esposo
no tuvieran vivienda digna (de
hecho, tienen seis propieda
des), sino que sencillamente se
la donó el gobierno, la escrituró
a su nombre y ella la aceptó gus
tosa. No es una escuela, un mu
seo, un centro cultural. No. Eso
estaría justificado. 78 millones
de multa porque esa casa que le
regaló el obradorismo cuesta 6
millones. Es decir, no se toma
rán en cuenta —un gesto con la
titular de la dependencia— las
seis casas de las que gozan Irma
Eréndira Sandoval y su cónyu
ge, el académico y estrella de la
televisión pública obradorista,
John Ackerman. *
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KIOSKO

Acusan misoginia de funcionario
contra diputada federal
::::: Quien no se dejó intimidar y se llevó las
palmas, nos cuentan, fue la diputada federal
de Tabasco, Soraya Pérez Munguía (PRI),
pues interpuso un extrañamiento contra el

gobernador, Adán Augusto
López Hernández (More
na), por las declaraciones
del coordinador de Asuntos
Jurídicos estatal, Guillermo
del Rivero. Nos refieren

que doña Soraya criticó la
aprobación en el Congreso
tabasqueño de la ley que
prohibe la venta de comidaSoraya Pérez
chatarra a menores de edad,Munguía
a lo que don Guillermo sol

tó: "Mejor ni debatir con alguien que no lee
sobre la ponderación de derechos ante un fin
legítimo. El gobierno, a favor de la niñez; us
tedes, a favor de la corrupción. ¿Oposición.\ío
ralmenteDenvtada", lo que indignó a varios
por el tono misógino. ¡Zas!

Queda unidad frágil como cristal
en Morena de Hidalgo
::::: Donde la relación quedó como torre de
naipes, nos comentan, es en Morena de Hi
dalgo, debido a la inconformidad que quedó
tras la designación de candidatos a alcaldías.
Nos detallan que en un intento por juntar las
piezas, el Comité estatal planeó dar un men
saje de respaldo a los aspirantes que se hayan
sentido ofendidos a través de la secretaria de

prensa, Lisbeth Serrano Santos, pero resul
tó peor, pues, en la firma del desplegado, la
secretaria de Derechos Humanos y Sociales,
María Irma Hernández Jiménez, reclamó
que no le habían informado que esa carta iba
a ser pública y que ella no autorizaba su fir
ma para eso. Como dicen por ahí: "Éramos
muchos y parió la abuela".

...Y en Coahuila ven mano negra
::::: Y en el otro estado que este año tendrá
elecciones, nos cuentan, tampoco las cosas

son miel sobre hojuelas pa
ra Morena en Coahuila,
donde hay mucha molestia
debido a que muchos perfi
les que aspiraban a conten
der por una candidatura a
diputado local en la vota
ción interna fueron rasura
dos de la noche a la maña

na, pese que, nos dicen,
cumplían con los requisitos
para participar en la en

cuesta que seleccionará a los abanderados del
partido en los comicios del 18 de octubre pró
ximo. Las voces de la inconformidad apuntan
a la delegada del partido, Hortensia Sán
chez Galván —hermana de la diputada fede
ral Miroslava Sánchez Galván—, a quien le
piden las explicaciones. ¡Pum!

Tunden a delgado federal
::::: Al que le fue muy mal en redes sociales,
nos platican, fue al delegado del gobierno fe

deral en Chihuahua, Juan
Carlos Loera de la Rosa, y
es que mientras los agricul
tores mantienen en vilo al

gobernador, Javier Corral
(PAN), por la extracción de
agua de las presas, don
Juan Carlos andaba pasean
do en bicicleta en las perife
rias de Ciudad Juárez. NosJuan Carlos

explican que el asunto no esLoera

menor, pues la Federación
no ha dicho "esta boca es mía" y le endosó el
costo político a don Javier, quien está que
dando como el malo de la película, pese a
que el tema es responsabilidad de la Conagua
y de SRE. Habrá que ver si don Javier puede
batear la curva que le tiró la Federación.
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¿Por el bien de todos.
primero el PRI?
::::: Nos cuentan que mientras al interior del
PRI ya definieron que Dulce Alaría Sauri se
rá su propuesta para presidir la Mesa Directi
va de la Cámara de Diputados a partir del 1
de septiembre, en la alianza legislativa de la
autollamada Cuarta Transfonnación, hay va
rios diputados que se dicen dispuestos a im
pedir que los priistas accedan a la presidencia
de San Lázaro. Nos cuentan que hay legisla
dores que ya anunciaron que no pueden per
mitir que el PRI tenga la presidencia del órga
no legislativo, y que no avalarán a doña Dulce
María, quien requiere de las dos terceras par
tes de la asamblea para ser electa el 31 de
agosto. Algunos dicen que la postura de los
diputados que se oponen a la llegada del PRI
durará solo hasta que reciban una llamada de
Palacio Nacional para decirles que "por el
bien de todos, primero los priistas", que han
demostrado ser buenos aliados.

AAMLQno le gustan las
comparaciones pero...
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha dicho que no le gustan las com
paraciones con otros países, pero ayer dijo que

ciones del mundo "quién es
quién" en el manejo las cri
sis de la pandemia y la eco
nómica. Sin embargo, dijo
que su gobierno no se ha
endeudado por motivos de
la crisis económica generada
por la pandemia del corona
virus al ayudar "a los de
arriba" y contratar créditos,
política diferente a la que el

gobierno de la 4T ha impulsado. Lo bueno es
que al Presidente no le gustan las comparacio
nes, en especial cuando se trata de saber qué
nación ha registrado el mayor número de
muertes por la pandemia.

Amigos, amigos no eran
::::: Nos dicen que al parecer Benjamín Hur
tado Aguirre, el hoy exdelegado de la Secreta
ría de Relaciones Exteriores en Sonora, no era
tan amigo, como presumía, del canciller Mar
celo Ebrard. Lo anterior, nos hacen ver, que
dó de manifiesto con la velocidad que salió del
cargo luego de que protagonizó un escándalo
público en estado de ebriedad en Hermosillo.
Don Benjamín presentó su renuncia, aunque
algunos consideran que es más probable que
se la hayan exigido. El caso es que ofrecida o
exigida, nadie metió las manos por él. Amigas,
amigos no eran, nos comentan.

La batalla por el Zócalo
La autollamada Cuarta Transformación,

nos comentan, ha tenido que pelear una bata
lla para ganar espacios en el Zócalo capitalino.
A dos semanas de los festejos patrios, los go
biernos federal y de la CDMX han negociado
y llegado a acuerdos con manifestantes que
tenían invadido el frente de Palacio Nacional.

Nos detallan que, desde junio, colectivos de
familiares de desaparecidos y de víctimas de
feminicidios, así como maestros de la CNTE,
tenían campamentos en esta zona, pero poco
a poco han llegado a acuerdos con los mani
festantes para que se retiren y se garantice
que puedan comenzar a prepararse la celebra
ción del Grito, así como el desfile militar del
Día de la Independencia. Y para garantizar
que no se vuelvan a instalar, prácticamente
han cercado con vallas el Zócalo. Nos hacen

ver que sólo falta un grupo de comerciantes
indígenas, instalados frente a la Suprema Cor
te para que quede totalmente despejada la zo
na en que se realizarán los festejos patrios.
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Rayuela
Buena noticia que la
ONU investigue las

desapariciones forzadas.
Hay que ir cerrando las
profundas heridas que el

país tiene con esa
tragedia.
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